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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС й ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

О С Е Н Н Я Я
С Т Р А Т Е Г И Я

Закон нынешней страды— 
темпы и еще раз темпы. Как 
разворачивается страда в 
пригородных совхозах? Вот 
отдельные сообщения с мест.

Совхоз «Батуринский».
В прошедший понедельник 

механизированное звено од
ного из лучших трактори
стов хозяйства П. Арихано- 
ва приступило к.уборке ку
курузы. Помимо П. Ариха- 
нова, кукурузу косят трак
тористы М. Тырышкин и 
Ю. Буханов. На отвозке зе
леной массы занято 12 ав
томашин и тракторных теле
жек. Сегодня в работу будет 
включен еще один силосоубо
рочный комбайн.

Немало потрудились поле
воды, чтобы вырастить хо
роший урожай этой культу
ры. По обязательству бату- 
ринцам нужно получить по 
200 центнеров зеленой массы 
с гектара. Руководители 
совхоза заявляют, что оно 

: будет выполнено.
Хороши и хлеба здесь. Ба- 

туринцы предполагают со
брать на круг не менее 20 
центнеров зерновых с гекта
ра. Половина их будет убрана 
раздельным способом.

Директор совхоза

И. К. Перминов рассказыва
ет:

— Урожай большинства 
сельскохозяйственных __ куль
тур выращен неплохой. На
строение у людей ' отличное. 
Мы сделаем все для того, 
чтобы убрать хлеб в срок и 
с хорошим качеством. На 
днях проведено совещание 
механизаторов. Комбайне
рам, трактористам, щоферам 
рассказали о рабочих планах 
уборки, сообщили, какие ме
ры морального и материаль
ного. стимулирования пере
довиков разработаны в совхо
зе.

Вершннинское отделение 
Томского опытно-производст
венного хозяйства.

Здесь находится крупный 
животноводческий комплекс. 
От полеводов отделения по
требуется много усилий, что
бы обеспечить ' на зиму дой
ное стадо достаточным коли
чеством кормов.

Заготовку сена и сенажа 
вершининцы вели по-ударно
му. В стогах->-500 тонн сена 
вместо 300 тонн по- плану. 
Причем почти все сено заго
товлено собственными сила
ми. На долю горожан при
шлось лишь 60 тонн. Одни

ми из первых в хозяйстве за
вершили вершининцы и за
готовку сенажа.

Сейчас в Вершинине при
ступают к уборке кукурузы 
на силос. Урожай ее добрый 
— должны взять с гектара 
примерно по 300 центнеров 
зеленой массы. Косьбу этой 
культуры — а она занимает 
немалую площадь — решено 
завершить за 8 —10 рабочих 
дней.

Радуют взгляд и хлебные 
поля. Не меньше 20 ■— 22 
центнеров зерна можно полу
чить с гектара •— таков прог
ноз специалистов. Механи
заторы взяли обязательство 
убрать хлеба за 20 рабочих 
дней.

— Народ у нас трудолю
бивый, — говорит управля
ющий отделением А. С. Куз
нецов. — Механизаторы за
явили: «Нынешняя жатва— 
юбилейная, мы проведем ее 
по-ударному».

В пригородных совхозах 
изучают опубликованное на 
днях в областной газете пись
мо группы кожевниковских 
хлеборобов. Кожевниковцы 
высказывают в нем верные 
суждения об . особенностях 
осенней стратегии земледель
цев в этом году.

В хозяйствах пригородно
го района приводятся в дей
ствие все резервы для раз
вертывания раздельной убор
ки хлебов. Таким способом 
планируется убрать не менее 
50 процентов зерновых.

ю . ИЛЬИН.
Томский район.

У Б О Р О Ч Н А Я  В Ц И Ф Р А Х
На 23 августа в области 

скошено 17.277 гектаров зер
новых, обмолочено — 882 (в 
прошлом году на эту дату 
сОтвететвенйо было 25.927 и 
9.240 гектаров). В том числе 
в районах: в Кожевников-
ском скошено зерновых

8.380 гектаров, Шегарском 
— 4.283, 1 Асиновском —
1.162, Зырянском. — 1.089, 
Кривошеинском — 731, Пер
вомайском — 698. В ос
тальных районах этот пока
затель еще ниже.

Кукуруза убрана с площа
ди 3.190 гектаров. Лучше 
других эта работа ведется в 
Кожевниковском (960 гекта-' 
ров), Томском (831), Шегар
ском (554), Зырянском (498) 
районах. I

К о г д а  верстался 
н о м е р

ЕСТ Ь Г А З !

Бригада мастера А. А. Ку
ренного из Васюганской неф
теразведочной экспедиции ве
дет испытания скважины № 425 
на Останинском газоконденсат
ном месторождении. Вчера 
здееь с глубины 2.800 мет
ров ударил фонтан газа. Про
дуктивными оказались отло

жения, залегающие в зоне 
контакта с палеозойскими по
родами.

Открытие васюгаисних неф- 
теразведчиков значительно по
вышает перспективность ме
сторождения, поскольку увели
чивается этаж газоносности. 
Появился новый продуктив
ный горизонт.

С Е Л Ь С К О Х О З Я Й С Т В Е Н Н О Е  О Б О З Р Е Н И Е

Ж И В О Т И О В О Д С Т В У -  
ПОЛИОЦЕИИЫЕ КОРМЯ

В этом году совхозам и 
колхозам области предстоит 
заготовить 250 тысяч тонн 
сена, 170 тысяч тонн сена
жа, 790 тысяч тоннсйлоса 
и 7.500 тонн травяной муки, 
что составляет 266 тысяч 
тонн кормовых единиц.

По сравнению с 197Г го
дом производство сена дол
жно возрасти на 8—10 про
центов, силоса.— на 60 про
центов, сенажа — более 
чем в 3 раза и травяной му
ки — в 1,6 раза.

Многие хозяйства обла
сти справились с заданием 
по заготовке сена и сенажа, 
полностью обеспечив скот 
грубыми кормами.

По состоянию на 21 авгу
ста в хозяйствах области 
застоговано около 200 ты
сяч тонн сена, заложено 
126 тысяч тонн сенажа и 
160 тысяч тонн силоса, про
изведено 4,7 тысячи тонн 
витаминной травяной муки.

По сравнению с прошлым 
годом увеличилась закладка 
силоса на 40 тысяч тонн, 
сенажа — в 2,6 раза и про
изводство травяной муки — 
на 1,4 тысячи тонн.

Однако задание по за
кладке сенажа выполнили 
только два района — Во- 
жевниковский и Шегарекий, 
а сена — один Асиновский 
район.

Заканчивается август, а 
кормов для общественного 
животноводства во многих 
хозяйствах заготовлено еще 
далеко не достаточно. Осо
бенно большое отставание 
допущено в Каргасокском, 
Парабельском, Верхнекет- 
ском и Александровском 
районах, где план заготовки 
сена выполнен на 35—45 
процентов, а сенажа зало
жено в Каргасокском, Пара

бельском и Тегульдетском 
районах всего 15—20 про
центов.

Несмотря на отставание, 
в этих районах резко сни
зили темпы производства 
кормов за последнюю де
каду. Неоправданно медлен
но ведется заготовка сена
жа.

Особую тревогу вызывает 
организация работ на лугах 
в совхозах «Старицынский» 
и «Пудинский» Парабельеко- , 
го района, «Парбигский» 
Бакчарского района, «Кра
сногорский» Тегульдетско- 
го района и в совхозе «Ча- 
инский» Чаинского района, 
заготовивших грубых кор
мов всёго 25 — 50 процен
тов к заданию.

В настоящее время все 
усилия тружеников села 
должны быть направлены на 
обеспечение скота грубыми 
и сочными кормами. В свя
зи с неблагоприятными по
годными условиями хозяйст
вам, не выполнившим зада
ние по заготовке грубых кор
мов, необходимо как можно 
больше заложить сенажа.

Наступили сроки уборки 
кукурузы на силос. Чтобы 
получить корм высокого ка
чества, ее нужно убрать до 
заморозков и правильно за
силосовать.

Как известно, кукуруза в 
молочной спелости содержит- 
до 80 процентов воды, а в 
начале молочной и более 
ранней фазе вегетации — 
85—87 процентов. При- сило
совании этой культуры вы
деляется большое количест
во сока, содержащего наибо
лее ценные питательные ве
щества. Вытекание сока, кро
ме потери питательных ве
ществ, неизбежно сопровож
дается проникновением в 
массу воздуха, в результате

чего ухудшается качество 
силоса. Чтобы не допустить 
этого, массу следует резать 
не слишком мелко — длиной 
8 —10 сантиметров и сме
шивать с соломенной резкой.

Опыт колхозов, совхозов и 
научно - исследовательских 
учреждений показывает, что 
при силосовании кукурузы 
влажностью 85—87 процен
тов к ней нужно добавлять 
15—20 процентов соломы, 
при влажности около 80 про
центов — несколько меньше 
— 10—15 процентов Соло
мы по весу. Силос получает
ся менее кислым, повышает
ся его питательность.

Хорошее качество корма 
обеспечивается закладкой его 
в крупногабаритные облицо
ванные траншей и Укрытием 
сверху пленкой. Поэтому 
сейчас нужно принять все 
меры, чтобы подготовить та
кие хранилища.

Размеры траншей Должны 
учитывать реальную возмож
ность хозяйств заполнять их 
сырьем в установленные 
сроки.

Важно также надежно ук
рыть хранилищам Опыты Си
бирского научно-исследова
тельского института живот
новодства и совхозов Новоси
бирской области показали, 
что пленочные укрытия уве
личивают выход готового си
лоса; и более чем в 2 раза 
сокращают потери протеина 
в силосуемых кормах.

В ряде хозяйств ожидает
ся недобор кукурузы. По
этому, чтобы выполнить план 
закладки силоса, необходимо 
организовать выкашивание 
всех площадей естественных 
трав, в том числе и неудоб
ных для механизированной 
уборки.

Л. СПИЩЛНА,
% агроном.

ТОМИЧИ ВСТРЕЧАЮТ 
С Т А В Р О П О Л Ь Ц Е В

К встрече комбайнеров из Ставропольского края на об
ластной базе «Сельхозтехники» готовились давно. И вот 
23 августа пришел первый состав с 53 комбайнами.

—Разгрузка началась с утра, — рассказывает старший 
инженер базы по сельхозмашинам А. Г. Сурова.---До вече
ра все комбайны будут осмотрены, заправлены, на агрега
ты навесят жатки и утром 24 августа их направят в совхо
зы Кожевниковского'и Кривошеинского районов. На под
ходе к Томску еще три состава с комбайнами. Всего в хо
зяйствах области будут работать 200 мастеров уборки из 
Ставрополья.

На. территории базы—привычная деловая суета, но кра
ны на площадках у железнодорожной ветки заняты самым 
главным делом сегодняшнего дня: идет выгрузка комбай
нов. Огромный козловой кран легко, словно игрушечные, 
подхватывает новенькие многотонные СК-4 и осторожно 
опускает на бетон. Все идет без задержек. .Комбайнеры 
быстро заводят двигатели и отводят агрегаты в общую 
шеренгу.

— Полюбуйтесь, — выразил общее мнение комбайнер 
колхоза «Первое мая» Благодарненского района И. Ф. До
рохин, — чем не линейка готовности. А начать работать 
мы готовы хоть сейчас: истосковались за дорогу по делу. 
Я и многие мои товарищи не первый, раз помогаем уби
рать хлеб сибирякам. Все мы из одного Благодарненского 
района. Только бы погода не подвела: не посрамим трудо
вой чести ставропольских хлеборобов.

Не теряли время даром представители Кожевниковского 
и Йривошеинского районов. Особенно хорошо организова
ли встречу южан кожевниковцы. На базу заблаговременно 
приехали все главные инженеры совхозов вместе с глав
ным инженером райсельхозуправления А. Л. Самозвань- 
ёым. Каждое хозяйство направило заправщик горючего, в 
дороге комбайны будут сопровождать машины техническо
го обслуживания.

По-хозяйски подготовился к встрече ставропольских 
механизаторов главный инженер совхоза «Заветы Лени
на» Кожевниковского района В. А. Свирин. В распоряже
ние этого хозяйства направляется отряд из 10 опытнейших 
механизаторов. Его основу составили 8 комбайнеров из 
колхоза «Красная звезда». Валентин Александрович уже 
хорошо познакомился с комбайнерами.

— Нелегко будет соревноваться с ними нашим, даже 
лучшим, комбайнерам. — говорит он, — к нам едут на
стоящие асы уборки. Например, Николай Васильевич Со- 
ломкин ежегодно намолачивает в своем хозяйстве 9 —10 
тысяч центнеров зерна и 3 —4 тысячи центнеров, помогая 
другим. По 15—20 лет водят комбайны Егор Данилович 
Головко, Валентин Александрович Маковкин, Иван Пет
рович Черенков. Все они приезжали на уборку в Сибирь 
уже по 3—4 раза.

Большие мастера жатвы И. Н. Чернов, В. А. Сущев, 
И. Е. Лялин, И. А. Родионов, П. С. Зеленский и другие 
едут в совхозы «Ювалинский», «Елгайский», имени XXI 
съезда КПСС Кожевниковского района, имени Свердлова 
Кривошеинского района.

Сегодня большая часть комбайнов доставлена в хозяй
ства. Дружеская помощь посланцев Ставрополья поможет 
механизаторам области выиграть необычайно трудную 
битву за урожай второго года пятилетки.

В. ФЕДОРОВ.
НА СНИМКЕ: идет разгрузка комбайнов.

Фото автора.

З И М О В К А  
БУДЕТ ТЕПЛОЙВ ИНТЕРЕСАХ УКРЕПЛЕНИЯ МИРА И МЕЖДУНАРОДНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Совместное заседание комиссий по иностранным делам Совета Союза и Совета Национальностей Верховного Совета СССР
23 августа в Большом 

Кремлевском дворце состоя
лось совместное заседание 
комиссий по иностранным 
делам Совета Союза и Сове
та Национальностей Верхов
ного Совета СССР.

Члены комиссий приступи
ли к обсуждению передан
ного Президиумом Верхов
ного Совета СССР на заклю
чение комиссий Договора 
между Союзом Советских 
Социалистических Республик 
и Соединенными Штатами 
Америки об ограничении си
стем противоракетной оборо
ны, подписанного в Москве 
26 мая, 1972 года.

Председатель Комиссии по 
иностранным, делам Совета 
Союза, член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС 
М. А. Суслов предоставил 
слово первому заместителю 
министра иностранных дел 
СССР В. В. Кузнецову, вы
ступившему от имени Совет
ского правительства.

Договор* об ограничении 
систем противоракетной обо
роны СССР и США, сказал 
В. В. Кузнецов, был подпи
сан в Москве 26 мая от име
ни Советского Союза Гене
ральным секретарем ЦК 
КПСС Л. И. Брежневым и от 
имени Соединенных Штатов 
Президентом США Р. Никсо
ном.

Договор предусматривает, 
что стороны могут иметь йе 
более чем н.о два района раз- . 
метения средств противора
кетной обороны У радиусом 
в сто пятьдесят ’километров ’ 
каждый, а в .каждом из них 
—не более ста пусковых, ус
тановок противоракет. При 
этом не должны создаваться 
и развертываться пусковые 
установки противоракет для 
пуска с каждой такой : уста- - 
новки более одной противо
ракеты одновременно. Сторо
ны обязуются не создавать 
й не развертывать системы 
или компоненты противора
кетной обороны морского, 
воздушного, космического 
или мобильно-наземного ба
зирования, а также берут на 
себя дополнительно обяза

тельства, направленные на 
обеспечение. эффективного 
ограничения систем ПРО.

Важным элементом дого
вора является обязательство 
сторон не передавать другим 
государствам и не разме
щать вне своей националь
ной территории системы ПРО 
или 'их компоненты, ограни
ченные настоящим догово
ром. Это положение, безус
ловно, повышает значи
мость данного договора как 
меры по укреплению меж
дународной безопасности.

Одновременно с договором, 
продолжал В. В. Кузнецов, 
было подписано Временное 
соглашение о некоторых ме
рах в области ограничения 
стратегических наступатель
ных вооружений.

Заключение указанных со
глашений, как и общий итог 
советско-американской встре
чи на высшем уровне в мае 
нынешнего года, подчеркнул 
В. В. Кузнецов, — крупный 
шаг в осуществлении про
граммы: мира, принятой
XXIV съездом КПСС, важ
ный вклад в осуществление 
генеральной линии нашей 
партии в области внешней 
политики.

Отмечая энергичные уси
лия Советского Союза, дру
гих социалистических ''-стран 

. и. всех миролюбивых 5 наро
дов в деле ослабления меж
дународной напряженности и 
продвижения по пути к разо
ружению, оратор перечис
лил ряд дажнцх ,, многосто
ронних и двусторонних со
глашений, заключенных в по
следние годы.

Заключение Договора об 
ограничении систем противо
ракетной обороны и Времен
ного соглашения о некоторых 
мерах:в области ограничения 
, стратегических.■ -наступатель
ных вооружений, отметил 
оратор, стало первым реаль
ным шагом в решении проб
лемы ограничения гонки 
вооружений в ее самой су
щественной части — области 
стратегических вооружений.

Далее В. В. Кузнецов со
общил, что сенат конгресса

США одобрил Договор об 
ограничении противоракетных 
систем; и для завершения 
его ратификации требуется 
подпись президента под ра
тификационной грамотой.

Соглашения уже получили 
широкое признание как до
кументы большого значения. 
Они встречены с глубоким 
удовлетворением народами 
всех стран, поскольку каж
дому ясно, что ядерная вой
на, если бы она разразилась, 
принесла бы неисчислимые 
бедствия всем народам, яви
лась бы величайшей траге
дией для всего человечества.

В. В, Кузнецов выразил 
уверенность, что комиссии 
по иностранным делам Вер
ховного Совета СССР едино
душно поддержат предложе
ние Совета Министров СССР 
о ратификации Договора ме
жду СССР и США об огра
ничении систем противора
кетной обороны.

В прениях по сообщению
B. В. Кузнецова выступили
депутаты: Г. А. Жуков — 
обозреватель газеты «Прав
да», генерал армии В. Г. Ку
ликов— первый заместитель 
министра обороны, начальник 
Генерального штаба Воору
женных Сил СССР,
Л. Н. Толкунов — главный 
редактор газеты «Известия».
C. Н. Имашев — секретарь 
ЦК КП Казахстана, генерал- 
полковник авиации А. И. По
крышкин — председатель 
ЦК ДОСААФ СССР, 
В. И. Дубинин — машинист 
шагающего экскаватора. Все 
выступившие единодушно 
поддержали предложение 
одобрить представленный на 
рассмотрение договор без 
всяких поправок и направить 
его на ратификацию в Прези
диум Верховного Совета 
СССР.

Затем с речью выступил 
М. А. Суслов.

В сообщении, сказал он, 
сделанном от имени Совет
ского правительства первым 
заместителем министра ино
странных дел СССР 
В. В. Кузнецовым, и в вы
ступлениях членов комиссий

по иностранным делам Сове
та Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Сове
та СССР был всесторонне 
рассмотрен подлежащий ра
тификации Договор между 
СССР и США об ограниче
нии систем противоракетной 
обороны, подписанный в 
Москве 26 мая. Является 
вполне естественным, что од
новременно подверглось об
суждению и подписанное в 
тот же день Временное со
глашение между СССР и
США о некоторых мерах в
области ограничения страте
гических наступательных во
оружений, которое хотя и не 
требует конституционной ра
тификации, но тесно связано 
с Договором по ограничению 
систем противоракетной обо
роны.

Члены комиссий по ино
странным делам в своих вы
ступлениях справедливо ха
рактеризовали указанные со
глашения ккк важный шаг, 
направленный на ослабление 
угрозы ядерной войны и ук
репление международной без
опасности, на сдерживание 
гонки стратегических воору
жений и создание более бла
гоприятных условий для ре
шения столь жизненно важ
ной, проблемы, какой являет
ся проблема всеобщего и пол
ного разоружения. Мы ■ пом-4 
ним знаменательные слова 
В. И. Ленина: «Разоруже
ние есть идеал социализма», 
и мы делаем все, чтобы до
стичь этого идеала.

Договор между СССР и 
США об ограничении систем 
противоракетной обороны, а 
также Временное соглаше
ние об ограничении страте
гических наступательных во
оружений и другие докумен
ты, подписанные в Москве в 

. мае 1972 г. во время пере
говоров, проходивших на выс
шем уровне, — это прежде 
всего результат и большой 
успех последовательного про
ведения партией и Советским 
государством миролюбивой 
внешней политики и практи
ческого осуществления про
граммы борьбы за мир, раз

работанной XXIV съездом 
КПСС.

Советско-американские пе
реговоры на высшем уровне 
и их важные положительные 
результаты, явились также 
закономерным следствием 
роста могущества Советско
го Союза, изменения соотно
шения сил на международ
ной арене в пользу социализ
ма. Создались новые усло
вия, когда принцип мирного 
сосуществования государств 
с различным социальным 
строем стал важным факто
ром в развитии международ
ных отношений. В этих но
вых условиях. Соединенные 
Штаты Америки, которые в 
течение многих послевоен
ных лет проводили в отноше
ниях с социалистическими 
странами враждебную поли
тику «отбрасывания», поли
тику «с позиций силы» и 
т, п., стали более реалисти
чески оценивать междуна
родную обстановку и должны 
были признать и зафиксиро
вать в подписанном в Моск
ве документе «Основы взаи
моотношений между Союзом 
Советских Социалистических 
Республик и Соединенными 
Штатами Америки» интере
сы одинаковой безопасности 
обеих сторон, основывающие
ся на принципе равенства и 
мирного сосуществования, от
каз'от применения силы или 
угрозы ее применения.

Что касается Советского 
государства, то нам для то
го, чтобы заключить с США 
рассматриваемое соглашение, 
не приходилось менять ха
рактера нашей внешней по
литики. «Наша принципиаль
ная линия в отношении капи
талистических стран, в том 
числе США,. — говорилось в 
Отчетном докладе ЦК КПСС 
XXIV съезду партии,- — со
стоит в том’ чтобы последо
вательно и полно осущест
влять на практике принципы 
мирного ■ сосуществования, 
развивать взаимовыгодные 
связи, а с теми государства
ми, которые готовы к этому, 
сотрудничать на поприще.ук
репления мира».

Существо Договора между 
СССР й США об ограниче
нии систем противоракетной 
обороны, а также Временно
го соглашения об ограниче
нии стратегических наступа
тельных вооружений изложе
но'докладчиком В. В'. Кузне
цовым и другими ораторами.

Договор предусматривает 
ограничение развертывания 
систем; противоракетной обо
роны в каждой из договари
вающихся''сторон двумя обу
словленными- районами.

■ Заключение Договора об 
ограничении систем противо
ракетной обороны и Времен
ного соглашения об ограни- ~ 
чении -стратегических насту
пательных вооружений, явля
ющееся важнейшей состав
ной частью йогов перегово
ров на высшем уровне в 
Москве, потребовало боль
ших усилий, всестороннего 
взвешивания всех обстоя
тельств,- многомесячной тер
пеливой работы. Это вполне 
понятно и естественно, так 
как на повестке . дня стояли 
вопросы' как обеспечения, бе
зопасности, так и .создания 
перспектив, для . уменьшения 
угрозы ядерной войны. Зна
чение рассматриваемых . се
годня : \  соглашений состоит 
именно , в том, что они имеют 
целью ограничение вооруже
ний на. главных, централь
ных направлениях, нацелены 
на свертывание гонки ракет
но-ядерных стратегических 
вооружений.

Главной .особенностью рас
сматриваемого. сегодня До
говора между СССР и США 
об ограничении систем про
тиворакетной обороны, а так
же Временного соглашения 
по стратегическому вооруже
нию является то, что они по
строены на принципах рав
ной безопасности сторон и не 
дают односторонних преиму
ществ в области ракетных 
стратегических вооружений 
ни одной-стороне. В этом — 
реализм и жизненная сила 
этих документов.

Документы, подписанные в 
Москве во время советско- 
американских переговоров на

высшем' уровне, выгодны и 
полезны как советскому, так 
и американскому народам. 
Они отвечают интересам и 
всех других народов, интере
сам общей разрядки меж
дународной напряженности 
как новый важный шаг в 
борьбе за мир и безопас
ность.

Обсуждаемые нами доку
менты, сказал в заключение 
М. А. Суслов, уже получили, 
как в“ы знаете, высокую оцен
ку ЦК КПСС. Президиума 
Верховного Совета СССР и 
Совета Министров СССР. Их 
глубоко одобряют все совет
ские люди. Они встречены 
с большим удовлетворением 
в странах социалистического 
содружества. Их значение 
для смягчения напряженно
сти в мире, предотвращения 
и уменьшения опасности 
ядерной войны подчеркивают 
государственные и политиче
ские деятели подавляющего 
большинства стран мира У и 
широкая миродая обществен
ность.

Обсуждение договора за
кончено. Депутаты . едино
гласно принимают заключе
ние . комиссий. В нем гово
рится, что комиссии по ино
странным делам Совета Со
юза и Совета Национально
стей Верховного Совета 

. СССР одобряют Договор ме
жду Союзом Советских Со
циалистических . Республик: и 
Соединенными Штатами 
Америки об ограничении си
стем противоракетной обо
роны и рекомендуют 1 Прези
диуму .Верховного Совета 
СССР ратифицировать его.

. * * *
В работе комиссий Вер

ховного Совета СССР приня
ли, участие заместитель пред
седателя Комиссии по иност
ранным делам Совета Союза 
Верховного Совета СССР, 
секретарь ЦК КПСС К. Ф. Ка
тушев и заместитель предсе
дателя Комиссии по иност
ранным делам Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР А. Ю. Снечкус.

(ТАСС).

В Вознесенском отделе
нии совхоза «Белостокский» 
завершается заготовка кор
мов, идет уборка урожая. На 
днях заканчивается строи
тельство новой сушилки. Ее 
строят отряд студентов и ра
бочие совхоза.

В отделении не забыта и 
подготовка к зиме. Чтобы 
сдать в этом году в эксплуа1- 
тацию новый свинарник, ме
ханизаторы и шоферы почти 
в течение года вывозили из 
Йривошеина и Томска раз
личные строительные мате
риалы, рабочие готовили лес. 
Было заготовлено и достав
лено к пилораме более тыся
чи кубометров. Лес распилен 
на плахи, крепеж и пущен на 
новостройки и ремонт старых 
помещений. Хорошо трудят
ся пилорамщик Н. Пронин 
и его помощники Владимир 
и Сергей Лобаненко. .

В коровниках завершен ре
монт полов, отремонтирова
ны кормушки. Работу эту 
выполнили С. Е. Шафран и 
И. Д. Масюк'. В непогоду 
на помощь к ним выходили 
механизаторы и другие рабо
чие отделения. Коровник по
чти готов к приему , скота. 
Осталось отремонтировать 
навозоудаляющий транспор
тер.

Чисто и сухо' в соседнем с 
коровником телятнике. Здесь 
•все готово к постановке мо
лодняка на зиму. Оборудуют
ся красный уголок и быто
вые комнаты. Замазаны и по
белены стены. Позаботились 
вознесенцы и о том, чтобы 
на территорию фермы не по
падали посторонние живот
ные,- Ферма обнесена огра
дой. У въездных ворот будет 
устроен дезинфицирующий 
ковер.

Вознесенцы заблаговре
менно, по-хозяйски готовятся 
к встрече зимы. Животным 
будет обеспечена теплая зи
мовка.

Н. САСЬКОВ.
с, Кривошенно.

*<с-
\
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Содержательно и интересно проводит занятия в школе 
коммунистического труда пропагандист линейно-техниче
ского узла связи Белого Яра Верхнекетского района мон
тер Владимир Моисеевич Айдаров. Его слушатели хорошо 
выполняют практические задания, самостоятельно изыски
вают пути повышения производительности труда, вскры
вают недостатки в работе и вносят предложения по их 
устранению. Фото Е. Лисицына.

Чаинский районный коми
тет партии делает многое 
для того, чтобы руководите
ли принимали участие в вос
питании коллектива. Еже
квартально мы планируем 
выступления лекторов и по
литинформаторов. Ежемесяч
но на бюро райкома КПСС 
подводим итоги выполнения 
этого плана, отмечаем луч
ших.

Большой опыт воспита
тельной работы в коллекти
вах приобрели заведующий 
районо И. А. Десятых, уп
равляющая отделением Гос
банка Н. А. Комарова, глав
ный агроном управления 
сельского хозяйства Д. К. 
Счастный, районный проку
рор В. Н. Борисов, завуч 
Подгорненской средней „шко
лы Т. П. Кобзева, главный 
зоотехник районного управ
ления сельского хозяйства 
Т. Д. Цынгалова.

Полезны лекции началь
ника районного отдела ми
лиции П. В. Мякина. Много
летний опыт лектора помога
ет ему интересно рассказы
вать об охране обществен
ного порядка. П.етр Валерья
нович находит нужные сло
ва для тех, кто честно тру
дится, и для тех, кто вчера 
еще был нарушителем обще
ственного порядка.

Быстро находит контакт с 
аудиторией заведующий от
делом пропаганды и агита
ции райкома партии В. Ф. Ни- 
чиперович. Он ведет свобод
ный разговор со слушателя
ми, не обращаясь к тексту 
лекции. Вообще мы стараем

ся приучить лекторов к тому, 
чтобы они меньше' говорили 
«по бумажке», а были бы за
няты аудиторией, красотой и 
глубиной изложения материа
ла. Этому помогает создан
ный при райкоме КПСС сов
местно с районной организа
цией общества «Знание» фа
культет лекторского мастер
ства народного университета 
культуры. Работает он тре
тий год.
. Мы не упускаем возможно
сти встретиться с приезжа
ющими в район учеными, 
писателями, художниками. 
Приглашаем их выступить 
на факультете лекторского 
мастерства. Полезными и ин
тересными были встречи с 
писателем И. А. Шведовым, 
художником Д. А. Косьми- 
ным, ученым Б. Й. Лещине- 
ром и многими другими. 
Ежемесячно перед лекторами 
выступает первый секретарь 
райкома КПСС или председа
тель райисполкома,, расска
зывает об итогах хозяйствен
ной деятельности.

Слушатели факультета 
изучили материалы о мастер
стве лектора, о культуре уст
ной речи, о практике подго
товки лекций по международ
ному положению, о наглядно
сти в лекционной пропаганде.

С каждым годом требова
ния к лектору растут. Он 
обязан быть настоящим ма
стером слова, марксистом- 
пропагандистом. В. И. Ленин 
в работе «Что делать?» пи
сал, что каждый партиец дол
жен стать пламенным трибу

ном, если он хочет посвя
тить себя делу революции. 
Мы живем в период развито
го социализма, выполняем 
девятую пятилетку, строим 
материально-техническую ба
зу коммунизма. Все это само 
собой не придет. Мы, комму
нисты, обязаны доносить до 
людей слово партии, чтобы 
каждый член нашего общест
ва хорошо усвоил—то, что он 
сделал сегодня, завтра будет 
уже мало, нужно делать 
больше.

Мы с большим удовольст
вием изучили богатый опыт 
омских политинформаторов и 
стараемся его применять у 
себя. Постановлением пле
нума райкома КПСС устано
вили единый день политиче
ской информации ■— первый 
и третий четверги каждого 
месяца.

В нашем районе немало 
руководителей, которые вос
питание коллектива считают 
своим служебным долгом. 
Например, Р. Э. Палосон— 
директор совхоза «Коломин- 
ский». Хозяйство крупное, 
забот много, но нет такого 
дня, чтобы Ремберт Эльмаро
вич не выступал в каком-то 
отделении с беседой. Как-то 
зимой заболел пропагандист, 
и политзанятие не состоя
лось. Болезнь затянулась. 
Тогда Р. Э. Палосон сам по
просил райком КПСС раз
решить провести ему заня
тие.

С приходом в совхоз 
«Усть-Бакчарекий» на долж
ность директора А. Н. Кур-

дюмова, опытного партийно
го работника, здесь значи
тельно улучшилась идеоло
гическая работа. Особую 
ответственность почувствова
ли руководители и специали
сты отделений совхоза, кото
рые начали выступать в сво
их коллективах, чаще беседо
вать с рабочими.

Большой опыт накоплен 
у М. Ф. Подшивайлова — 
управляющего районным 
объединением «Сельхозтехни
ка». Более двадцати пяти лет 
он работает пропагандистом. 
В коллективе .регулярно про
ходят политические инфор
мации, наглядная агитация 
оформлена в духе современ
ности.

Еще можно было перечис
лять имена многих руководи
телей, умело сочетающих 
организаторскую и воспита
тельную работу. Но мы не 
можем не назвать и тех. кто 
пытается воспитание подме
нять окриком, грубостью, пре
небрежительным отношением 
к коллективу. Долгое время 
мы старались поправить ди
ректора совхоза «Бундюр- 
ский» И. И. Исекеева, одна
ко все оказалось безуспеш
ным. Как только Исекеев 
был назначен директором, 
он, видимо, забыл о своей 
ответственности за коллек
тив. На совещаниях говорил 
«мой совхоз», «моя маши
на», «мои рабочие» и т. д. 
Оторвался от коллектива, 
стал пьянствовать. Партий
ная организация совхоза, ее 
секретарь П. Д. Булгаков

ко всем безобразиям дирек
тора относились терпимо.

Бюро районного комитета 
КПСС исключило Исекеева 
из членов КПСС, он снят с 
работы. Бюро райкома ис
ключило из партии И. П. Са
довского — управляющего 
отделением совхоза «Усть- 
Бакчарский» за распущен
ность и отрыв от коллектива.

Чтобы впредь избежать 
подобных ошибок, партийным 
комитетам необходимо повы
шать роль рабочих собраний. 
Создавать на этих собраниях 
такую обстановку, чтобы лю
ди могли свободно излагать 
свое мнение и не боялись бы 
высказывать критические за
мечания.

Прочитав передовую
«Правды» «Актуальные за
дачи идеологической рабо
ты», задумываешься вот над 
чем. Немало мы читаем лек
ций, проводим множество бе
сед, но, на мой взгляд, еще 
недостаточно воспитываем у 
наших юношей ■ и девушек 
чувство гордости за свою лю
бимую Родину, за свой  ̂на
род, за свой город, район, 
село.

Нет на свете ничего доро
же, чем любовь к Родине, к 
своему народу. Эти великие 
справедливою идеалы мы 
обязаны воспитывать в каж
дом человеке, именно в каж
дом. И здесь многое зависит 
от руководителя. Нельзя до
вольствоваться тем, что по
лучено молодыми в учебном 
заведении. Человек должен 
всегда воспитываться — та
ково требование жизни. И, 
готовясь к 50-летию образо
вания нашего государства, 
райком КПСС старается при
вести в действие все свои 
идеологические подразделе
ния.

К. НЕСТЕРОВ,
секретарь Чаинского

райкома КПСС.

Третий семестр-■ 
т р у д о в о й

«  Энергия » 
п о к о р я е т  
С е в е
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В Ы С Т А В К А  
« Н А Ш А  
Р О Д И Н А »

На комбинате «Обувщик» изготавливают различные 
модели мужской и женской; обуви.

Н. Ф. Потекина работает заготовщицей. Оиа ударник 
коммунистического труда. Ежедневно перевыполняет нор
му.

. Фото В. Казанцева.

ВЛАДИВОСТОК, 23 авгу
ста. (Корр. ТАСС М. Рыба
ков). Сегодня в Приморской 
краевой картинной галерее 
открылась выставка «Наша 
Родина», посвященная 50- 
летию образования СССР. 
На ней представлено 160 ра
бот живописцев, графиков, 
скульпторов, листеров при
кладного искусства из 
РСФСР, Армении, Прибалти
ки, Украины. -

В экспозиции — работы 
живописцев Д. Налбандяна, 
И. Бродского, А. Савицкаса, 
картины и графические ли
сты дальневосточных ма
стеров. Художник К. Ше- 
беко выставил новую работу 
«Чукртка», А. В. Стогний — 
картину «Командоры». Ин
тересна серия гравюр худож
ников из Владивостока 
Ф. Зинатуллина и Г. Омель
ченко. Они часто бывают у 
приморских рыбаков на пути
не. И героями их гравюр ста
ли замечательные труженики 
моря—русские, чукчи, эс
кимосы, нанайцы.

Впервые в картинной га
лерее представлены плакаты 
дальневосточных художников, 
созданные к 50-летию обра
зования СССР.

СРЫВАЕТСЯ ПЛАН 
ДОБЫЧИ ЖИВИЦЫ

В сосновых лесах Урала и 
Сибири добывается более 
двух третей живицы, полу
чаемой в стране. Это «янтар
ное золото» ценнейшее 
сырье для химии. Наша га
зета писала в начале лета о 

. неблагополучном положении 
в «Томлеспроме» с организа
цией работ по добыче жи- 
АЩы. Лето уже на исходе, 
но дела на этом важнейшем 
участке производства по- 
прежнему в запустении.

Рабочим-вздымщикам для 
производительного труда не 
созданы условия. Мастер
ские участки подсочки не 
имеют автомашин высокой 
проходимости для завоза 
оборудования и доставки 
материалов на участки, не 
хватает тракторов. Как пра
вило, на подсочку переда
ются старые механизмы, и 
они больше простаивают, 
чем работают. Не выделены

подсочникам под жилье до
мики.

Дороги в лесные масси
вы не прокладываются. 
Вздымщйкй тратят ежеме
сячно несколько дней, 
чтобы попасть к .рабочим 
местам, трудно с доставкой 
продуктов питания. Особен
но неблагополучное положе
ние с добычей живицы в 
Молчановском леспромхозе, 
где на подсочке заняты 
лишь 6 человек. Здесь годо
вой план выполнен всего на 
10 процентов, долг за 7 ме
сяцев составил 43 тонны.

Более 30 тысяч гектаров 
сосняков, пригодных к под
сочке, в Орловском леспром
хозе, однако, при годовом 
плане добычи 210 тонн за 
7 месяцев заготовлено 
24,5 тонны живицы.

В 1973 году добыча жи
вицы возрастает на 1.300 
тонн, почти в два раза боль-
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ше плана этого года. Важ
но уже сейчас начать подго
товку к сезону будущего го
да, Срочно приступить к 
окорению. Запас окоренных 
участков позволит привлечь 
на подсочку в летние меся
цы сезонников, студенче
ские отряды. В лесные мас
сивы нужно проложить про
стейшие дороги для завоза 
оборудования и рабочих.

Не лучше положение и с 
производством пихтового 
масла. За 7 месяцев отстава
ние составляет 'более 12 
тонн.

Выход пихтового масла 
летом по сравнению с зимой 
возрастает в полтора-два 
раза. Значительно больше в 
это время содержание бор- 
нилоцетата в масле. Каждый 
срубленный кубометр пих
ты при использовании хвой
ной лапки дает возможность 
получить на 4 —5 нублей 
товарной продукции. Это по
ловина стоимости реализо
ванной древесины.

Располагая достаточны
ми запасами пихтовых на
саждений, выпуск пихтового 
масла не организовали в 
Берегаевском, Ореховском 
леспромхозах, хотя в Оре
хове смонтирована пихтова- 
ренная установка непрерыв
ного действия заводского 
типа с ускоренным произ

водственным циклом. Ее 
производительность— 50 ки
лограммов масла за сутки. 
План семи месяцев орехов- 
цы могли бы выполнить за 
20—25 дней. Однако более 
двух месяцев установка без
действует. Неудовлетвори
тельно организована работа 
по заготовке и переработке 
пихтовой лапки в Линевском, 
Иово-Тегульдетском и Чаин- 
ском леспромхозах.

За июнь — июль на Том
ском лесоперевалочном ком
бинате произведено 1,8 тон
ны пихтового масла при пла
не 1,4 тонны. Этот пример 
убеждает, что в каждом лес
промхозе производство пих
тового масла можно нала
дить в короткий срок.

Леспромхозам на эти цели 
выделены котлы, цветной 
металл, изготавливаются па
рильные чаны. Ц нужно в 
короткий срок смонтировать- 
установки, утеплить их для 
работы в зимний период.

Всё предприятия имеют 
возможность не только пе
рекрыть допущенное отста
вание, но и перевыполнить 
годовой план производства 
пихтового масла.

В. МАКСИМОВ,
начальник отдела лесного 
хозяйства и лесохимии 
объединения «Томлеспром».

Этот день села Гришкина 
Чаинского района ничем не 
отличался от других будних 
дней. И тем не менее он 
стоит того, чтобы поговорить 
о нем особо. Дело в том, что 
в Гришкино пришла государ
ственная электрическая 
сеть. Наступил торжествен
ный момент включения ли
нии под нагрузку. Хотя и не 
первый раз сдают ребята 
объект, однако волнуются: 
вдруг что-то упустили, сде
лали не так? Замерли бой
цы отряда, ждут члены ко
миссии, примолкли зрители. 
Здесь жН и руководители 
леспромхоза во главе с ди
ректором А. Ф. Авериным, 
представитель генподрядчи
ка механизированной колон
ны № 44 П. И. Данилов. 
Рубильник включен, и море 
огней заливает село. Детво
ра кричит «ура», все осталь
ные удовлетворенно улыба
ются.

Гришкино — это только 
одна из девяти деревень, 
которые электрифицировал 
специализированный от’шд 
«Энергия» этим летом. 250 
бойцов, организованных в 
линейные отряды, работают 
в пяти районах- области. 
Программа отряда на се
местр — освоить почти мил
лион рублей.

Целина помогает «рас
крыться» человеку, открыва
ет в нем такие черты, как 
деловитость, организатор
ские способности. В 1969 го
ду с отрядом выехал Виктор 
Калугин, первокурсник. За 
лето о И завоевал уважение 
коллектива трудолюбием, 
принципиальностью. На сле
дующий год его выбрали 
командиром линейного отря
да. И вот уже три лета под
ряд он умело руководит им 
на самых трудных участках. 
Нынче полем- деятельности 
отряда стал Парабельский 
район, где и произошла исто
рия, раскрывшая во всей 
полноте характер командира.

Отряд заключил договор 
на проведение ЛЭП. Началь
ник комбината коммуналь
ных предприятий Г. А. Не
стеров дал обещание завезти 
к июлю 250 стволов леса на 
опоры Когда же отряд при
ехал на место, то выясни
лось, что леса нет. Г. А. Не
стеров успокаивал: «Завтра 
будет лес». Шли дни. На
конец начальник комбина
та заявил: «Уезжайте, дру
гие сделают». Но Калугин 
понимал, что, креме студен
тов, никто линию не прове
дет: у генподрядчика много 
других вводных объектов. 
Нельзя допустить, чтобы лю
ди страдали из-за нераспо
рядительности хозяйствен
ника. И командир через лес
промхозы, предприятия до
стает лес. Парабель будет 
подключена к государствен
ной сети.

А. ЧЕРНЕЦОВ, 
командир отряда «Энергия».
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Высокое, раскаленное до
бела солнце неподвижно ви
сит над головой, щедро от
давая тепло. Ажурная тень 
вышки, как следы каранда
ша на ватмане, легла на 
бирюзовую поверхность во
ды. Буровики, сняв рубахи, 
подставили солнцу белые 
спины. Все как-то просто, 
по-домашнему, но именно 
эти красота и тишина на-’ 
сторагИивают, кажутся про
тивоестественными. Два пар
ня гоняют по биллиардному 
столу белые шары, и щелч
ки их звучат, громко, как 
ружейные выстрелы.

На буровой авария. До
вольно серьезная. Но брига
да сейчас ничего не может 
поделать, потому что на ме
сте нет нужного инструмен
та. Мой приезд оказался 
некстати для буровиков, но 
сила коллектива проверяет
ся в трудную минуту, и по
этому было интересно на
блюдать людей в сложный 
момент. Все на удивление 

' спокойны. Дежурный бу
рильщик А. Бойков сидит 
около вагончика, ждет вер
толета, на котором должны 
привезти инструмент. Сво
бодный от вахты бурильщик 
X, Исиев смотрит, как иг
рают в биллиард помбур с 
дизелистом. Помощник ма
стера Н. Литвиненко объ
ясняет причину аварии:

— Во время остановки 
бурОвой прихватила инстру
мент. Поставили нефтяную 
ванну. Попробовали его про
вернуть, сорвали резьбу. 
Если сейчас инструмент не 
удастся поднять, придется 
перебуривать 500 метров 
ствола. Обидно, конечно, но 
такое решение сэкономит 
время, позволит наверстать 
упущенное.

Бригада Николая Бурды- 
ко, единственная в Стрежев- 

’ ском управлении буровых 
работ, выполнила свое полу
годовое социалистическое 
обязательство. На ее счету 
20.128 метров проходки. Ре
зультат, что и говорить, не
плохой. Бригаду отличает 
стабильность в работе, высо
кое мастерство, постоянство

коллектива. По мнению 
Н. Литвиненко, авария не 
особенно отразится на мет
раже бригады. Другое - де
ло — моральная сторона 
случившегося. И хотя вина 
в этом не только буровиков, 
пятно все равно ложится на 
бригаду.

Июнь выдался у стрежев- 
скнх буровиков на редкость 
удачным. Именно работа в 
июне помогла справиться с 
квартальным и 'полугодовым 
заданиями. Еще в конторе 
мы сидели с начальником 
планового отдела Н. Чико- 
вани за его столом, и он, за
глядывая в толстый журнал, 
приводил цифры. В июне

сказать, рядовая осечка, от 
которой не застрахован ни 
один человек. Сегодня слу
чилась, завтра уже забыли,, 
б происшествии. Чтобы об
ладать таким правом, необ
ходимо иметь большой за
пас прочности. Он был в 
виде тех самых сверхплано
вых метров, которые буро
вики прошли с начала года.

Когда коллектив работав? 
хорошо, ищут причину его 
успехов, чтобы рассказать 
о них другим, передать по
лезный опыт. Иногда сде
лать эго бывает легко, по
тому что успех пришел бла
годаря кардинальному из
менению процесса произ-

чальник планового отдела 
Н. Чиковани сказал, что три 
бригады, в том числе и кол
лектив, возглавляемый ма
стером В. Калиничуком, про
буривший в свое время 
40 тысяч метров проходки 
в год, не справился со сво
ими обязательствами. Мало 
того, два из них не выпол
нили полугодового плана. 
Выходит, что успех всего 
управления относительный, 
и гордиться можно только 
общими цифрами, не под
вергая их детальной рас
шифровке.

Зеркалом работы бурови
ков является баланс време
ни. В нем отражены и до-

Начальиик планового отдела 
постучал счетами и сказал, 
что при самой посредствен
ной работе * бригада смогла 
бы пробурить за это время- 
10 тысяч метров проходки. 
Это как раз почти невыпол
ненные обязательства и пла
ны, которые портят расшиф
ровку всего метража. По
чему так получилось?

До недавнего времени 
управление -буровых работ 
само монтировало станки, 
само сдавало их буровым 
бригадам. Для- этих целей 
в составе управления имел
ся вышкомонтажный цех. Но 
после реорганизации в объ
единении «Запсиббурнефть»

МЕТР НА КОНВЕЙЕРЕ
справились с планом все 
бригады управления. Брига
да В. Процека, пробурив
шая меньше других, выпол
нила задание на 128 про
центов. У остальных эта 
цифра намного выше. От
личные показатели и у всего 
управления. Вместо двух 
скважин сданы в эксплуата
цию пять. Пробурено на 
3 с лишним тысячи метров 
больше, чем положено. А 
бригада В. Калиничука опе
редила в июне соревную
щуюся с ней бригаду Героя 
Социалистического Труда 
Г. Левина из Нижневартов
ского управления буровых 
работ. Не, меньшей проходки 
достигли буровцки и в ию
ле. Всего ше за семь меся
цев они пробурили сверх 
плана свыше двух тысяч 
метров. Такие показатели 
даже- .бывалого человека на
страивают на мажорный 
лад, Я эго понял в кабинете 
главного инженера В. Сы
ромятникова, когда мы гово
рили с ним об аварии. Он 
рассказывал о причинах, но 
по тону, выражению лица 
было видно, что никакой 
трагедии, в этом нет. Так

водства. И тут все, как го
ворят, лежит на поверхно
сти. Иногда же к успеху при
водит длительный и слож
ный. поиск, и тогда расска
зать о нем становится труд
нее. ’ В успехе. коллектива 
буровиков ничего необычно
го нет. Как и положено, 
вышкомонтажники подгото
вили кусты буровых, все 
службы управления работа- 

■ ли без осечек, и поэтому 
буровые бригады не имели 
простоев. Но, может быть, в 
этом и заключается непроч
ность успеха. Потому что на 
протяжении длительного 
времени буровикам никак не 
Удавалась нормальная рабо
та. Лето показало, каких 
результатов могут достичь 
бригады, если ничто не бу
дет их тормозить. Без вся
кой натяжки можно сказать, 
что 60 тысяч метров про
ходки на бригаду в год не 
является чем-то необычным. 
Пока же, к сожалению, 40- 
тысячный рубеж был достиг
нут однажды, да w то в 
1970 году. 1

В управлении буровых 
работ при наличии успехов 
имеются и неудачи. На-

стижения, и просчеты, и 
имеющиеся у коллектива ре
зервы. Не будем касаться 
мелких потерь, таких, на
пример, как ликвидация 
аварий, на которые за пол- 
года ушло 26 чдеов. Отме
тим лишь, что Стрежевское 
управление буровых работ 
в нынешнем году имеет са
мую низкую аварийность в 
объединении «Запсиббур
нефть». Но вот цифра в гра
фе «Организационные про
стои» внушительная, хотя и 
снизилась по сравнению с 
прошлогодней на 200 часов. 
Только на отогрев оборудо
вания в нынешнем году уш
ло 800 часов. Из-за органи
зационных простоев, по сло
вам И. Чиковани, одна 
бригада фактически не рабо
тала ровно месяц.

Но если счет потерянного 
времени из-за организацион
ных простоев ведется на ча
сы, то потери из-за отсут
ствия станков считаются 
сутками. За семь месяцев 
буровые бригады управле
ния простояли по этой при
чине более ста дней. По 
сути дела одна бригада не 
работала целый квартал.

цех отдали Нижневартов
ской вышкомонтажной кон
торе № 1.

Благодаря специализации 
мы получили возможность 
каждую минуту снимать с 
конвейера автомобильного 
завода одну или даже две 
автомашины. Буровые ’ стан
ки, к сожалению, не научи
лись еще монтировать кон
вейерным методом. Не хочу 
даже ставить под сомнение 
целесообразность реоргани
зации. Она дала возмож
ность каждому заниматься 
своим делом: буровикам — 
бурить, вышкомонтажникам 
— строить вышки. Больше 
того, в трудную минуту 
контора имеет возможность 
маневрировать силами, а их 
у нее гораздо больше, чем у 
цеха. Но специализация соз
дала и свои трудности.

Мне довелось побывать в 
кабинете начальника вышко
монтажного цеха И. Тарака
нова утром, в самом начале 
рабочего дня. С какими 
только вопросами не обра
щались к нему люди. Здесь 
и транспортные проблемы, 
и просьбы о квартире или 
месте в общежитии, и уст

ройство детей монтажников 
в детские сады. Раньше на
чальник вышкомонтажного 
цеха этим не занимался. А 
■ведь вопросы быта иногда 
отнимают больше времени, 
чем производство.

У цеха очень тяжелое по
ложение с кадрами. Не хва
тает 30.. человек рабочих и 
трех инженерно-технических 
работников. Приказом по 
главку цеху выделено в 
этом году 300 квадратных 
метров жилья. В первом по
лугодии монтажники не по
лучили ни одной квартиры. 
Это значительно усугубля
ет положение с людьми.

Тяжелое положение сло
жилось у стрежевских мон
тажников с материалами. 
Нет труб, нужного металла, 
леса. Монтажники уже по
думывают о том, как при
способить вертолет для пе
ревозки шпал и досок. Но 
много ли можно перевезти 
таким способом? Да и оп
равданно ли это с государ
ственной точки зрения?

В цехе бездействует пре
красная пилорама. На ней 
можно изготовлять любые 
пиломатериалы, но для это
го необходим лес. Вышко
монтажная контора' имеет 
фонды на лес в леспромхо
зах Тюменской области, в 
которых сейчас трудно с 
лесом. Его можно было бы 
получить в Томской обла
сти, но для этого нужны 
фонды. Короче говоря, не
что вроде заколдованного 
круга, на который все смот
рят и ждут, когда он разо
рвется сам. А тем временем 
монтажники задолжали бу
ровикам три станка.

Но обольщаться достиг
нутыми результатами рано. 
Плохая работа даже в те
чение одного месяца может 
свести 'на нет предыдущие 
усилия всего коллектива. У 
буровиков имеется еще не
мало резервов, за счет ко
торых можно повысить ско
рость проходки.

С. ВТОРУШИН.
п. Стрежевой.

МОСКВА. В Центральном научно-исследоветельсю 
проектно-конструкторском институте механизации и э 
гетики лесной промышленности (ЦНИИМЭ) созпа: 

и инструменты для комплексной механиз; 
лесосечных работ. В Крестецком ордена Трудового К 
ного Знамени опытном леспромхозе ЦНИИМЭ Новгс 
скои области уже работают созданные в институте ва 
но-пакетирующне машины типа ЛЯ-2 и бесчокепныс 
шины для трелевки леса, которые практически искл’ 
ют ручной труд. Сотрудники института проводят ТЕ 
физиологические исследования в производственных ч 
виях с целью выработки рекомендаций для создания 
вых моделей ручного бензомоторного инструмента i 
тающих °КаЗЫвает вРеДного влияния на организм’ р

НА СНИМКЕ: валочно-пакетирующая машина типа X. 
управляемая одним оператором, спиливает деревь 
укладывает их в пакет. д р вь

Фото Б. Корзина. (Фотохроника ТАСС
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НОВОЕ
В РКЗДЕЛЬНОЙ ПОРКЕ

Что могут рекомендовать 
ученые и специалисты Том
ской сельскохозяйственной 
опытной станции для уборки 
урожая в сложных клима
тических условиях нынешне
го лета?

На станции провели опы
ты по раздельной уборке 
зерновых комбайнами, не 
оборудованными подборщи
ками. Зерновые скашивают
ся приспособленными сено
косилками КДП-4 на высо
ком срезе. При таком ска
шивании. образуются два 
валка с шириной захвата 
4 метра, а не один 6-метро
вый, как у жатки ЖВН-6. 
Такие валки лежат высоко 
на стерне, а особый, шат
ровый способ укладки ко
лосьев не позволяет им. про
валиваться на землю, исклю
чает прорастание зерна и 
обеспечивает высококаче
ственную подборку. Подбор
ка валков производится ком
байнами СК-4, оборудован
ными на прямое комбайни- 
рование. При высоком срезе 
сенокосилкой жатка комбай
на проходит под валками, в 
результате чего происходит 
вторичный срез стерни, на 
которой уложены валки, и 
одновременная подборка двух 
валков. При такой подборке 
методом скашивания стерни 
исключается переоборудова
ние комбайна, что позволяет 
быстро перейти с раздель
ной подборки валков на 
прямое комбайнирование.

При скашивании переобо
рудованной сенокосилкой 
образуется валок неболь
шой толщины, он легко про
дувается на высокой стерне. 
Наблюдения показали, что 
вес валка с 2 квадратных 
метров при скашивании жат
кой ШВН-6 был равен 
4 килограммам 176 грам
мам, а при скашивании сено
косилкой — 2 килограммам 
870 граммам. При исходной 
влажности зерна 33,4 про
цента на четвертый день в 
нем было влаги при скаши
вании жаткой 27 процентов, 
при скашивании сенокосил
кой — 19,9.

Переоборудование сеноко
силки КДП-4 заключается в 
следующем. Оба полотна ко
силки оборудуются валкооб- '

разователями, состоящими 
из основных и дополнитель
ных отвалов и прутков. Ос
новные отвалы изготавли
ваются из листовой стали 
толщиной 3 миллиметра и 
крепятся четырьмя болта
ми М-12 пальцев режущего 
аппарата. Левый отвал кре
пится еще одним болтом к 
делителю. На основные от
валы накладываются допол
нительные, изготовленные из 
кровельного железа. Допол
нительные отвалы имеют 
плавный прогиб по окруж
ности и служат для прикры
тия угла прогиба основных 
отвалов, в которых задер
живается масса. Прутки вал- 
кообразователя изготовлены 
из стали диаметром 12 мил
лиметров.

Для хорошего формиро
вания валка важно правиль
но установить прутки. С 
правой стороны устанавли
ваются три прутка, с ле
вой — два. Поскольку ре
жущий нож косилки не обе
спечивает . хорошего среза 
стеблей дерновых культур, 
сегменты его следует заме
нить на серповидные. Для 
обеспечения среза высотой 
15—18 сантиметров на ко
силки установлены башмаки 
такой же высоты, изготов
ленные из полосовой стали 
сечением 120X10 милли
метров.

Правый башмак крепится 
на пятый и шестой болты 
пальцев режущего аппара
та. Левый башмак крепится 
под делителем. Переобору
дование первой и второй 
косилок в основном одина
ково. Только на левом де
лителе первой из них уста
навливается удлинитель из 
стального прутка диаметром 
12 миллиметров. Косилки 
образуют два валка с про
межутками, где затем прохо
дит трактор. Для того что
бы не приминать валок, ко
леса трактора раздвинуты: 
передние с левой стороны — 
на 3 отверстия, с правой — 
на 2. Соответственно заме
нили и трубы рулевых тяг. 
Правое заднее колесо рас
ставили на. полную ширину, 
а левое развернули внутрен
ним ободом и сдвинули от
носительно уровня передне

го колеса. После перестанов
ки колея передних колес 

равна 1,600 миллиметрам, 
задних — 1.700.

•Для уменьшения потерь 
произвели некоторые усовер
шенствования и на комбай
не СК-4. В первую очередь 
выносится мотовило вперед 
на кронштейнах труб подъ
ема в крайне переднее поло
жение. Для этого продоль
ные тяги крепления ползу
нов мотовила удлинили на 
150 миллиметров. Копиро
вальные башмаки жатки от
регулировали для самого 
низкого среза. Чтобы лучше 
взять валок граблинами мо
товила, вал подъема подня
ли на 20 миллиметров. За 
счет постановки под подшип
ники вала прокладок граб- 
лины мотовила имеют на
клон к режущему аппарату 
30 градусов. Расстояшие 
между концами и режущим 
аппаратом составляет
20—25 миллиметров. Наш 
опыт показал, что потери 
при подборке валков мини
мальные, когда соотношение 
линейной скорости мотови
ла и поступательной скоро
сти движения комбайна в 
пределах 1,2—1,5 раза.

На полях оЦытно-произ- 
водственного хозяйства на
шей станции испытывается 
новая шатровая жатка 
ЖШН-6. Конструктивное 
отличие жатки обусловлено 
ее технологическим назначе-' 
нием —укладывать тонко
слойный валок с равномер
ным распределением стеб
лей и с преимущественным 
расположением колосьев на 
поверхности валка. Отличи
тельная особенность техно
логического процесса: ско
шенная масса перемещается 
транспортером не парал
лельно режущему аппарату, 
а под углом к нему. Это до
стигается тем, что ленты 
транспортера установлены 
под углом 17 градусов к ре
жущему аппарату, а сбрасы
вающая кромка транспорте
ра — под углом 38 градусов 
к продольной оси шатки.'

А. АНАНЬЕВ, 
зам. директора по науке 
Томской государственной 
опытной станции, канди

дат сельскохозяйственных 
наук.

Крепление башмака.

Правая сторона косилки.

Левая сторона косилки.

Жатка ЖШН-6.

П Р Е К Р А Т И Т Ь  В О ЗД У Ш Н Ы Й  Р А З Б О Й !
Г о в о р я т  ч л е н ы  
р а с с л е д о в а н и ю

д е л е г а ц и и  М е ж д у н а р о д н о й  к о м и с с и и  п о  
в о е н н ы х  п р е с т у п л е н и й  С Ш А  в И н д о к и т а е

Различные образцы ору
жия массового истребления 
людей, фотодокументы' и 
другие изобличающие мате
риалы о воздушной войне 
США против Демократиче
ской Республики Вьетнам 
были представлены участни
кам совместного заседания 
Советского комитета защиты 
мира и Советского комитета 
поддержки Вьетнама, состо
явшегося в Москве 22 авгу

ста. Эти материалы собраны 
делегацией международной 
комиссии по расследованию 
военных преступлений США 
в Индокитае во время недав
ней поездки в Демократиче
скую Республику Вьетнам.

Открывая встречу, заме
ститель председателя Совет
ского комитета поддержки 
Вьетнама, председатель Вер
ховного суда РСФСР 
Л. Н. Смирнов подчеркнул,

что эскалация американской 
агрессии в Индокитае являет
ся по существу эскалацией 
злодеяний, величайщих пре
ступлений против мира и че
ловечности. Свидетельством 
тому — новые акты варвар
ства, выразившиеся в масси
рованных бомбардировках 
мирных объектов и в первую 
очередь дамб, других гидро
технических сооружений.

Оратор отметил вклад 
международной комиссии в 
дело разоблачения агрессо
ров. Он выразил уверен
ность, что материалы, собран
ные делегацией для предсто
ящей в октябре третьей сес
сии крмиссии, привлекут вни
мание самой широкой обще
ственности и послужат даль
нейшему росту международ

ной солидарности с Вьетна
мом;

Участники встречи гово
рили о том, что советские 
сторонники мира примут ак
тивное участие в Дне проте
ста против бомбардировок 
авиацией США плотиц Демо
кратической Республики 
Вьетнам, который будет про
веден- 28 августа по решению 
Всемирного Совета Миоа.

(ТАСС).

Т О Р Ж Е С Т В Е Н Н О Е  
С О Б Р А Н И Е  В Б У Х А Р Е С Т Е

А Н Т И В О Е Н Н Ы Е
ВЫСТУПЛЕНИЯ В МАЙАМИ-БИЧ

БУХАРЕСТ, 23 августа. 
(ТАСС). Вчера здесь состоя
лось торжественное собрание 
представителей трудящихся 
Бухареста по случаю 28-й 
годовщины освобождения 
Румынии от фашистского 
ига.

В президиуме торжествен
ного собрания находились ру
ководители СРР, ветераны 
борьбы против фашизма, 
представители бухарестских 
предприятий.

На собрании присутство
вали зарубежные делегации, 
прибывшие на торжества в 
Румынию, в том числе деле
гация Общества советско-ру
мынской дружбы во главе с 
министром местной промыш
ленности РСФСР В. К. Ус-

МЮНХЕН? 23 августа. 
(ТАСС). Буквально накану
не XX летней Олимпиады 
Международный олимпийский 
комитет аннулировал при
глашение- на эти copeBHOBaj 
ния спортсменам расистской 
Южной Родезии. МОК вы
нужден был принять это ре
шение по требованию про
грессивной общественности и 
под угрозой бойкота Олим
пиады со стороны африкан
ских стран.

...Защитники расистов в 
МОК упорно искали лазей-

пенским, а также главы ди
пломатических представи
тельств в Бухаресте.

С докладом на собрании 
выступил член Исполкома, 
постоянного президиума ЦК 
РКП, заместитель Председа
теля Совета- Министров СРР 
Г. Рэдулеску.

От имени ЦК РКП, Госу
дарственного совета и Со
вета Министров СРР он по
здравил трудящихся Румы
нии с успехами в социали
стическом соревновании- в 
честь праздника.

Касаясь достижений Ру
мынии в социалистическом 
строительстве. докладчик
подчеркнул, что ныне объем 
промышленной продукции
Румынии превышает продук

та для проникновения пред
ставителей режима Смита на 
Олимпиаду, хотя резолюции 
ООН требовали прекращения 
всех связей с родезийскими 
расистами. Родезийцам дали 
возможность выступать в 
Мюнхене под ' британским 
флагом и с британским гим
ном. Они не преминули. со
гласиться на эти условия, и 
команда Южной Родезии по
явилась в олимпийской де
ревне.

С протестами выступили 
Организация африканского

цию 1938 года в 21 раз. За 
годы народной власти Ру
мыния стала промышленно
аграрной страной с высокими 
темпами развития всех отрас
лей народного хозяйства.

Говоря о международном 
положении и укреплении со
трудничества социалистиче
ских стран, Г. Рэдулеску от
метил важность личных кон
тактов между руководителя
ми социалистических стран 
и подчеркнул в связи с этим 
большое значение Крымской 
встречи руководителей ком
мунистических и рабочих 
партий социалистических' 
стран и встречи Генерально
го секретаря ЦК , КПСС 
Л. И. Брежнева с Генераль
ным секретарем РКП Н. Ча- 
ушеску.

единства, высший совет Аф
рики по делам спорта, ряд 
общественных и политических 
деятелей. Спортсмены Аф
риканского континента зая
вили, что они будут бойкоти
ровать Олимпийские игры, 
если там выступит команда 
родезийцев.

Родезийский вопрос ока
зался самым острым в пове
стке дня заседания исполко
ма МОК и сессии Олимпий
ского комитета, проходящих 
сейчас в Мюнхене. И вот, на
конец, состоялось голосова
ние, после которого расистам 
был. что называется, «дан 
от ворот поворот».

М-АИАМИ-БИЧ, 23 авгу
ста. Спецкорр. ТАСС В. Ва- 
шедченк'о передает: Над Май
ами-Бич, где проходит наци
ональный съезд республикан
ской партии, круш&тся воен
ные вертолеты. На улицах 
города то в одном, то в дру
гом месте проходят антиво
енные демонстрации.

Манифестации протеста 
против политики правитель
ства в Индокитае продолжа
лись вчера в йМайами-Бич 
весь день. С утра колонны 
демонстрантов направились 
к зданию, где расположилась 
штаб-квартира республикан
ской партии.

Особенно внушительной 
была колонна ветеранов 
вьетнамской войны. Инвалиды 

, в колясках, на костылях. в 
' той самой .выгоревшей от 
солнца зеленой военной фор
ме, в которой они воевали во 
Вьетнаме, прошли по глав
ным улицам города молча, и 
впечатление от этого было 
очень сильным. Их трагедия 
и протесты против войны без 
слов понятны каждому.

У штаба республиканской 
партии гостиницы «Фон
тенбло» ветеранов ждали 
выстроившиеся в три-четыре 
ряда наряды полиции. Все

БОНН, 23 августа. 
(ТАСС). Вопрос подготовки 
к досрочным выборам в бун
дестаг, а также разработка 
предвыборной программы 
партии обсуждались на со
стоявшемся здесь вчера засе
дании Президиума СДПГ. По 
сообщению службы печати 
СДПГ, проект предвыборной 
программы будет представ
лен на одобрение чрезвычай-

входы в гостиницу были пе
рекрыты. Никто из тех, кто 
посылал солдат на войну, не 
вышел и не поговорил с ни
ми.

Участники демонстрации 
провели здесь митинг, на ко
тором' решительно осудили 
продолжение войны во Вьет
наме, бомбардировки амери
канской авиацией ирригаци
онных сооружений ДРВ, уси
ление налетов на граждан
ские объекты республики.

Выступавшие прибыли в 
Майами-Бич со веех концов 
страны.

Во время трудного и длин
ного пути, заявили они, аме
риканцы встречали нас при
ветливо и оказывали по
мочь, И только здесь, в 
Майами-Вич, где собрались 
те, кто определяет политику, 
с нами не хотят разговари
вать.

Особенно острый . харак
тер носила антивоенная де
монстрация у здания «Кон- 
веншн-ходл»’ где проходит 
съезд. Отряды полиции вме
сте с солдатами националь
ной гвардии и морской пехо
ты окружили ' несколько сот 
демонстрантов и произвели 
массовые аресты. К вечеру 
было арестовано свыше 200 
человек.

кого съезда СДПГ, который 
должен состояться 12 — 13 
октября в Дортмунде.

Вопросы предвыборной 
борьбы обсуждались также 
на заседании правления 
СВДП — второй .партии 
правительственной коалиции.

Этим же проблемам были 
посвящены заседания руко
водящих органов оппозици
онной партии ХДС.

*
Расистам указано на дверь

П О Д Г О Т О В К А  К В Ы Б О Р А М  В Ф Р Г

ОБРАЗОВАНИЕ -  СРЕДНЕЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ

ПРОИЗВОДСТВЕННАЯ
Н Е О Б Х О Д И М О С Т Ь

О Томском сельскохозяй
ственном техникуме мне уже 
приходилось писать пять лет 
тому назад. Тогда речь шла 
о высоких урожаях и боль
ших надоях, которые техни
кум получает в учебном хо
зяйстве, о хорошей ветери
нарной клинике, о новых 
технических средствах в 
учебном процессе. В общем, 
много хороших слов было 
сказано в адрес педагогиче
ского коллектива.

И нынче все это есть, ни
чего не утрачено. И урожаи 
зерновых под 30 центнеров, 
и надои молока в среднем 
по 4,5 тысячи литров от ко
ровы, и класс обучающих ма
шин сохранился... Только 
все это сегодня, как было 
пять лет назад. Правда, обу
чающие машины уже пере
стали обучать: состарились. 
По сравнению с хозяйствами 
области урожаи и надои в 
учхозе й сегодня высоки, 
но как они получены? Ва
жен не только результат, а 
и затраты труда. Если за по
следние годы в совхозах и 
колхозах за счет механиза
ции высвобождаются рабо
чие руки, литр молока и 
центнер зерна становятся \ 
все дешевле и дешевле, то в 
учхозе по-прежнему на 12 
коров приходится по 3 —4 
доярки. И не потому, что на
до занять учащихся. Нет, 
приготовление 'и раздача кор
мов здесь идут вручную, о 
доильных залах с «кару
селью» или «елочкой» и раз
говору нет, Все делается по- 
домашнему — свой труд не 
ценится.

Но дело в конечном итоге 
не в экономических показа
телях, а в том, чему это хо
зяйство научит будущих спе
циалистов полей и животно
водческих ферм. Ведь вся 
учебная практика зоотехни
ков, агрономов, механиков, 
ветеринаров проходит здесь.
А большинство зоотехников 
оставляется и на преддип
ломную практику.

Четыре года проучится мо
лодой человек на зоотехника 
и не увидит в глаза механи
зированной фермы. Как с 
такими знаниями приступать 
к работе?

Нельзя не согласиться с 
давно вынашиваемой в тех
никуме мыслью о новом 
учебном хозяйстве, где и аг
рономия, и зоотехния были 
поставлены бы на современ
ный уровень передовых до
стижений науки и техники..

Речь идет именно о новом 
хозяйстве, так как нынеш
нее реконструировать невоз
можно: оно находится в чер
те города, поэтому ни земли 
прирезать, ни строительства 
вести.

Высказывалось предложе
ние о создании техникума- 
совхоза, но предложение это 
было очень робкое, Сами ру
ководители техникума боя
лись сказать его во весь го
лос. Как ж?, вдруг «делать 
заявку на целый совхоз! 
Привыкли быть у облсель- 
хозуправления бедными род
ственниками. И управление 
рассуждает: куда им совхоз! 
Да и жалко отдавать. Отдай 
«Степановский» — город 
без овощей оставишь.

Сошлись на том, что тех
никум получит одну из 
ферм совхоза «Корнилов
ский». Тем. более что строи
тельство нового комплекса 
техникума намечено вести 
по Иркутскому тракту. Воз
ражение вызывает не само 
решение, а его неопределен
ность. Директор техникума 
А. И. Миргородский рас
суждает так. Сначала, де
скать, надо построить 
учебные корпуса, общежи
тия, а потом уж думать об 
учхозе. Но . строительство 
еще не начинали,

В суждениях о материаль
ной базе техникума во вни

мание принимается лишь 
одна сторона дела: не будет 
ли нанесен ущерб производ
ству. Разумеется, так впра
ве и обязан рассуждать лю
бой рачительный хозяин. Но 
как тот же рачительный хо
зяин мбжет не заглядывать 
в завтрашний день? Кто бу
дет обеспечивать высокопро
дуктивное производство
сельхозпродуктов? Уже се
годня в' хозяйствах области 
не хватает нескольких сотен 
специалистов. А ведь в бу
дущем и потребность в них 
возрастет не только количе
ственно, а качественно. Зна
чит, по-доброму забо.ту о 
развитии хозяйств надо начи
нать с укрепления сельхоз
техникума, основного постав
щика специалистов.

Однако было бы неоправ
данно все проблемы технику
ма свести к материальной 
базе. И при существующем 
положении есть условия для 
более качественной подго
товки специалистов.

Выпускники рассказывают, 
что в хозяйствах они встре
чаются с такой Степенью 
механизации и автоматиза
ции производства, какую во 
время учебы им не то что ос
ваивать —видеть не приходи
лось. А получается это по
тому, что производственная 
практика строится не в инте
ресах учебного процесса, а в 
интересах сиюминутной вы
годы хозяйств.

Обычно облсельхозуправ- 
ление направляет учащихся 
туда, где больше всего не
обходимы рабочие руки. Как 
правило, это наиболее отста
лые хозяйства. Да не везде 
еще и принимают практикан
тов. Нынешней весной от сов
хоза «Трудовик» Томского 
района поворот получили 
10 будущих механиков и аг
рономов. Часто и в других 
хозяйствах учащимся не мо
гут предоставить рабочее ме
сто.

Обижаются в техникуме и 
на руководство практикой. 
Специалисты обычно отмахи
ваются от навязанных им 
воспитанников: некогда во
зиться с ними.

Сам. -же техникум здесь 
занимает пассивную роль. 
На полгода уезжает учащий
ся на преддипломную прак
тику, и только однажды его 
навестит преподаватель: как
устроился? А что касается 
производственной практики, 
то о ней техникум и вообще 
не знает заботы.

— Разве это практика? — 
рассуждает заместитель ди
ректора по учебной части 
Н. В. Мострюков. — Просто 
работают, и все.

Прошедшее в техникуме 
отчетно-выборное партийное 
собрание отмечало, что не на 
высоте и учебный процесс. 
Плохо поставлено производ
ственное обучение. В уча
щихся прежде всего видят 
рабочую сяду. Присвоение 
профессий идет на скорую ру
ку. В учхоз,е, где проходит 
учебная и производственная 
практика, нет ни одного спе
циалиста с высшим образова
нием.

Числя у себя 38 учебных 
кабинетов и лабораторий, 
техникум не снабдил их обо
рудованием. И это не от бед
ности. Облсельхоцуправление 
не отказывало в средствах. 
Просто товарищи свыклись 
со своим приниженным поло
жением и махнули рукой: 
доживем до новых корпу
сов.

Техникум вправе ожидать 
от областных сельскохозяй
ственных организаций не 
только материальной помо
щи. Высококвалифицирован
ные специалисты могли бы 
принять участие, в учебном 
процессе, прочитать спецкурс 
или просто посетить лекцию, 
провести лабораторное заня

тие. Нет, их ёсли и видят в 
техникуме, то лишь на госу
дарственных экзаменах. И 
вообще творческая связь тех
никума и облсельхозуправле- 
ния до сего времени по сути 
дела отсутствует.

Не может учебное заведе
ние найти общего языка и с 
хозяйствами. Вот, к примеру, 
ветработники. Нужда в этих 
специалистах огромная. А го
товят их ежегодно лишь одну 
группу, которая к выпуску 
приходит числом не более 
15—18 человек. Где же та
кими темпами возместить не
хватку в хозяйствах области 
двухсот фельдшеров. А меж
ду тем уж ветклиникой-то 
техникум располагает. В ней 
есть все для учебы и -прак
тики. Но не идут учиться на 
ветеринара, не в почете у мо
лодежи и работа зоотехника. 
Группы этих специальностей 
комплектуются, как правило, 
из тех, кто не прошел по кон
курсу на другие отделения.

—■ И получается, — гово
рит главный зоотехник обла
сти А. АТ. Прохоров, — что 
на зоотехника и ветработни- 
ка приходят учиться девуш
ки, до тех пор и в глаза не 
видевшие коровы. Нам нуж
но посылать на учебу доярок, 
свинарок...

С организацией нового на
бора дело не ладится. Хотя, 
по данным приемной комис
сии, как будто бы и все в по
рядке: на 360 плановых мест 
подано 500 заявлений. Но 
посмотрим, что кроется за 
цифрами. В этом году надо 
набрать две группы ветери
наров, а заявлений всего 27, 
мало желающих учиться на 
зоотехника, бухгалтера, элек
трика.

Правда, директор технику
ма считает, что с бухгалте
рами положение еще выпра
вится. На это отделение на
бираются десятиклассники. А 
они, дескать, придут после 
неудачной попытки посту
пить в вузы. Все это так. 
Но, думаем, такой прием не 
делает чести учебному заве-, 
дению.

Подготовка к новому на
бору заключается далеко не 
только в агитации. Абитури
ента надо готовить в школе, 
работая с ним в учебно-про
изводственной бригаде, на 
фермах, организуя для мо-' 
лодых рабочих курсы подго
товки, Конечно, это намного 
труднее, чем просто про
ехаться по школам и кинуть 
клич: «Идите к нам учиться!» 
Труднее, но иначе нельзя, ес
ли быть заинтересованным в 
подготовке не вообще специа
листов, а работников для хо
зяйств области.

Но новый набор — это за
бота не только учебного заве
дения. Во многих наших кол
хозах и совхозах привыкли 
лишь заявки делать на спе
циалистов. А учить их не 
считают своим долгом.

Выпускники техникума, 
как правило, не могут испол
нять роль организаторов 
производства. А их край как 
надо. Поэтому и решено от
крыть группу организаторов. 
Увы, несмотря на отчаянные 
письма в хозяйства, в райис
полкомы, сегодня в эту груп
пу нет ни одного заявления. 
Видно, все еще живуче мне
ние, что за коровами ходить 
—грамоты не надо. А вот ил
люстрация такого мнения. Из 
Кожевникова получена теле
грамма: «Дирекция совхоза 
XXI съезда прекращает вы
плату хозстипендии Гераси
мову и отзывает его из тех
никума. Иванов».

— Производственная необ
ходимость, — комментирует 
этот ультиматум директор 
техникума А. Й, Миргород
ский.

Нет, нельзя принять по
корность директора. Произ
водственная необходимость 
предполагает другое: грамот
ных специалистов, качествен
ное обучение.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Вся страна принимает уча
стие в строительстве Камско
го автомобильного завода. 
Работники строительной ин
дустрии Москвы с начала 
года отправили в город На
бережные Челны железобе

тонные конструкции д л /в о з
ведения домов с жилой пло
щадью 47 тысяч квадратных 
метров. В этом году строи
тели автозавода получат ты
сячи квартир, изготовленных 
на московских предприятиях.

НА СНИМКЕ: в Южном
порту столицы. Погрузка 
железобетонных конструкций 
на теплоход для отправки в 
Набережные Челны.

Фото Б. Корзина.
(Фотохроника ТАСС).
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Итак, сегодня, в 
16 часов в залах об
ластного краеведческо
го музея открывается 
международная фото
выставка

«  ЧЕЛОВЕК 
ПЛАНЕТЫ »

Около тысячи сним
ков ждут зрителей. В 
последующие дни вы
ставка будет открыта 
с 10 часов утра до 
9 часов вечера, без 
перерывов и выходных 
дней.

Добро пожаловать!
Сегодня мы публи

куем две работы фото
мастеров ГДР: «Доро
гой гость» (слева) и 
« Взаимопонимание».

iiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiniEiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiii umiiiiiiinniiiiiiiiiiiiiHiiiiiiiiiiiiiiii

Г О С А В Т О И Н С П Е К Ц И Я  И Н Ф О Р М И Р У Е Т

Н Е Н У Ж Н Ы Е  Ж Е Р Т В Ы
Смерть — всегда траге

дия. Особенно тогда, когда 
из жизни уходит человек 
расцвете сил и способностей. 
Но вдвойне трагично, ксщда 
это происходит из-за чьей-то 
халатности, разгильдяйства, 
преступной небрежности или 
глупого легкомыслия.

К сожалению, нам, работ
никам автоинспекции, прихо
дится часто иметь дело с 
именно такого рода трагедия
ми.
" ...Это произошло 18 авгу
ста в 22 часа 55 минут на 
первом километре Шегарско- 
го тракта. Маршрутный ав
тобус «ЛАЗ-695» под управ
лением водителя В. Огнева, 
следовавший по городскому 
маршруту № 20, столкнулся 
с автомобилем «МАЗ-200» 
Томского завода строитель
ных материалов и изделий, 
буксировавшим прицеп с по
груженным на него бульдо
зером, принадлежащим до- 
рожно-стррительному управ
лению № З.-.Нож бульдозе
ра сильно выступал за габа
риты прицепа и не был обоз
начен фонарями. Этот нож, 
сломав оконные стойки, как 
бы прорезал салон автобуса. 
Девять пассажиров, ридев-

шие у окон, получили тяже
лые травмы. Двое из них — 
двадцатитрехлетний В. Про
копович и двадцатидвухлет
ний Д. Мазур из Тимирязе
ва — скончались в больни
це.

Это трагическое происше
ствие стало возможным по
тому, что начальник област
ного дорожно-строительного 
треста А. Ф. Тарасенко, на
чальник ДСУ-3 А. П. Илью
шенко и главный механик 
В. А. Беликов не потруди
лись согласовать с госавто- 
инспекцией необходимость 
перевозки негабаритного 
груза, хотя этого категориче
ски требуют правила улично
го движения. К тому же не
задолго до происшествия 
главный механик вместе с 
водителем «МАЗа» Б. П. 
Стецом и трактористом Д. И. 
Архиповым распили бутыл
ку вина и только после этого 
двинулись в путь.

Возбуждено уголовное де- 
' ло, виновные привлекаются 

к уголовной и администра
тивной ответственности. Но 
кто вернет людям жизнь и 
здоровье?..

За последнее время на 
дорогах области . участились 
случаи дорожных происше

ствии, связанных с наруше
нием правил перевозки нега
баритных грузов. 9 августа 
в 13 часов с понтонного мо
ста в Томь упал трактор 
«К-700» участка механиза
ции треста «Томсксельстрой», 
которым управлял водитель 
В. М. Лоскутов.. Буксируе
мый им прицеп с трактором- 
трубопрокладчиком, развер
нувшись поперек моста, на 
несколько часов задержал 
движение транспорта по пе
реправе. Причиной этой ава
рии является халатное отно
шение к исполнению своих 
служебных обязанностей 
главного инженера спецуп- 
равления № 8 И. Г.. Шромо- 
ва, не проконтролировавшего 
правильность перевозки гру
за, и старшего механика это
го же управления М. Е. По
пова, допустившего к пере
возке прицеп, не оборудо
ванный тормозами. Виноват 
и начальник понтонного мо
ста А. В. Махаев, с чьего 
разрешения осуществлялась 
эта перевозка. Все они ош
трафованы госавтоинспекци- 
ей (на 30 рублей каждый).

17 августа в 21 час 30 
мин. на 35-м километре Ше- 
гарского тракта произошло 
столкновение автомобиля

«ГАЗ-51» совхоза «Рыба- 
ловский» под управлением 
водителя Г. Ф. Груфина с 
автомобилем «Урал 375» 
треста «Союзпроводмехани- 
зация». «Уралом» уп
равлял водитель В. М. Со
ловьев. Машина буксирова
ла прицеп с погруженным на 
него бульдозером, нож- кото
рого тоже выступал за габа
риты прицепа. В кузове ав
томобиля «ГАЗ-51» находи
лось двенадцать доярок.

При столкновении от полу
ченных травм скончались на 
месте В. Ф. Дашковская, 
А. А. Алексеева и ее семи
летний сын Саша. М. А. 
Логунова получила тяжкие 
телесные повреждения.

И этот бульдозер перево
зился самовольно, без раз
решения госавтоинспекции.
! Думается, что этих приме

ров довольно. Все это — ре
зультат грубейшего наруше
ния‘правил уличного движе
ния, категорически требую
щих, чтобы при перевозке 
грузов, превышающих по вы
соте 3,8 метра (вместе с ав
томобилем), по ширине—2,5 
метра, либо выступающих 
за задний борт или край 
платформы (прицепа) более 
чем на 2 метра, имелось

| 1М!Ц|Ы.Ш!1|. д  28 августа
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
14.45. «Скуки ради». Художествен

ный ф ильм  по одноименному 
рассказу  М. Горького.

16 00 «На XX летних Олимпийских иг
рах». П ередача и з М юнхена.

18.00. «Время». И нформационная про
грамма.

18.30. «Впереди крутой поворот», х у 
дож ественный фильм.

20.00. «На XX летних Олимпийских иг
рах». П ередача из М юнхена.

.22.00. «Театр одного актера». Брехт — 
«Поэзия». Читает народная ар
тистка РСФСР Паш кова.

23.00. «Время». И нформационная про
грамма.II ПРОГРАММА

ТОМСК
20.00. Новости.
20.10. Художественный фильм «Ис

ход».

Ч Е Т В Е Р Г 31 августа

i t  » J i  \  h  П  29 августа
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.00. Программа передач.
13.35. Новости.
13.45. Для ш кольников — «Костер».

П ионерский телевизионны й сбор 
ник.

14.15. Концерт участников худож ест
венной сам одеятельности Дома 
культуры  хабаровского завода 
«Энергомаш»

14.50. Х удож ественны й фильм.
16.00. «На XX летних Олимпийских иг

рах». П ередача и з Мюнхена.
18.00. «Время». И нформ ационная про

грамма.
18.30. «Ярость» Художественный

фильм.
20.00. «На XX летних Олимпииских иг

рах». Передача из Мюнхена.
22.00. Концерт народной артистки 

С'ССР Руденко.
23.00. «Время». И нформ ационная п ро

грамма.
23.30. Телевизионный- худож ественный 

фильм «Веришь, не вериш ь».
II ПРОГРАММА

ТОМСК
20.00. «Рабочая смена». Очерк.
20.20. Новости.
20.30. Художественный ф ильм  «Пер

вый курьер».

I ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.30. Программа передач.
13.35. Новости.
13.45. Для ш кольников «Творчество 

юных». Концерт.
14.15. «Ш кола на новых рубежах».
14.55. «Моя ж изнь». Телевизионный

многосерийный художественный 
фильм. 2-я серия.

16.00. «На XX летних Олимпийских иг
рах». Передача из Мюнхена.

18.00. «Время». И нформационная про
грамма.

18.30. «Берег юности». Художествен
ный фильм. (По роману Холо-

, пова «Гренада»).
20.00. «Н^. XX летних Олимпийских иг

рах». Передача из Мюнхена.
22.00. Документальный фильм.
22.15. Вечер артистов Одесского теат

ра музыкальной комедии.
23.00. «Время». И нформационная про

грамма.
23.30. «Последняя ночь». Художествен

ный фильм. *
II ПРОГРАММА

ТОМСК
20.00. Новости.
20.10. Документальные фильмы «Дом 

13 —15», «33 неожиданности».
20.30. Концерт.
20.50. Газеты и ж урналы  — в каждую 

семью.
21.00. Художественный фильм «Сель

ская  учительница».

•13.00. «М узыкальный киоск». Ведет 
передачу Беляева.

13.30. «Клуб кинопутеш ествий». Ве
дет передачу Ш нейдеров.

14.30. Концерт Словацкого ансамбля 
народного танца «Луцница».

14.50. Премьера телевизионного худо
жественного ф ильм а «Станцион
ный смотритель». '

16.00. «На XX летних Олимпийских иг
рах». Передача из Мюнхена.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

ТОМСК
18.30. Экран-ш кольникам. «Здравствуй, 

школа».
18.50. «Земля и люди». Каждый час — 

урожаю ». Репортаж  с полей 
совхоза имени Ленина Асинов- 
ского района. «Новатор — ге
рой пятилетки». Рассказ о ме
ханизаторе М акаренко.

19.20. Новая кинохроника. «Сибирь на 
экране».

19.30. К 50-лётию образования СССР. 
«На ваш у книжную  полку»

МОСКВА
20.00. «На XX летних Олимпийских иг

рах». П ередача из Мюнхена.
22.00. Документальный фильм.
22.15. «М узыкальные встречи». Песни 

Ф радкина.
23.00. «Время». Информационная про- 

* грамма.
23.30. «Дарклэ». Художественный

фильм. (Румыния).
II ПРОГРАММА 

ТОМСК
20.30. «Человек и закон». «Пьянству — 

«нет!»
20.45. Л итературный концерт. «Юморе

ски Катаева».
21.25. «Томск: люди, события...». Не

дельное обозрение.
«СОЮЗ РАВНОПРАВНЫХ» 

ГРУЗИНСКАЯ ССР
21.55. Экран — м астерам  искусств 

Грузинской ССР.
22.25. Художественный фильм «Свет в 

наш их окнах». (Грузия).

ПЯТНИЦА 11 сентября ВОСКРЕСЕНЬЕ 3 сентября

с  Р Е Д Д 30 августа
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
13.30. Программа передач.
13.35. Новости.
13.45. Для ш кольников. «Пою/г пионер

ские горны». Концерт участни
ков 5-го Всесоюзного слета пио
неров.

14.25. «Человек и , его дело». Телеви
зионный очерк.

14.55'. «Моя ж изнь». Телевизионный 
многосерийный фильм. 1-я се 
рия.

16.00. «На XX летних Олимпииских иг
рах». Передача из Мюнхена.

18.00 «Время». Информационная про
грамма „ У

18.30. «Влюбленные». Художественный < 
фильм. («Узбекфильм»).

20.00. «На XX летних Олимпийских иг
р а х » :. П ередача из Мюнхена.

22.00. «Лесная сказка» . Ф ильм-балет.
23.00. «Время». Информационная про

грамма.II ПРОГРАММА
ТОМСК

20.00. Экран-ш кольникам. «Летний пио
нерский клуб».

20.20 Новости.
20.30. М олодежная програм м а «Факел». 

«Комбайны ведут молодые». 
«Дороги, которы е мы выбираем».

" «Как дела, секретарь?» «Расска
ж у о, моем товарищ е». «Ступени 
м уж ества и здоровья».

21.30. «Дин Рид». Ф ильм-концерт.

I ПРОГРАММА 
МОСКВА

13.30. Программа передач.
13.35. Новости.
13.45. Для ш кольников «Турнир любо

знательных».
14.25. «К началу учебного года». Вы

ступление м инистра высш его и 
среднего специального образова
ния СССР Елютина.

14.55. «Моя ж изнь». Телевизионный 
многосерийный художественный 
фильм. 3-я серия.

'16.00. «На XX летних Олимпийских иг
рах». Передача из , Мюнхена.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

18.30. Телевизионный- художественный 
фильм.

19.00. «Поиск». Телевизионный ж ур
нал. Ведет передачу писатель 
Смирнов.

20.00 «На XX летних Олимпийских иг
рах». Передача из Мюнхена.

22.00. Концерт.
23.00. «Время». Информационная про

грамма.
23.30. «Познай себя». Телевизионный 

худож ественный фильм.
II ПРОГРАММА

ТОМСК
20.00. Дело каждого из нас. «Наш 

ДРУГ — природа»
20.15. Новости.

«СОЮЗ РАВНОПРАВНЫХ» 
ГРУЗИНСКАЯ ССР

20.25. «Вчера и сегодня грузинской 
поэзии».

20.55. Художественный фильм «Хев- 
сурская баллада».

Е П П З З Е 1 2 сентября
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
12.30. Программа передач
12.35. Новости.
12.40. Для детей — «Аргонавты». 

М ультипликационный фильм.

I ПРОГРАММА 
МОСКВА

12.30. «Сегодня — Всесоюзный день 
работников нефтяной и газовой 
промышленности». .

13.00. Концерт по заявкам  работников 
нефтяной и газовой промы ш лен
ности

13.30. Для ш кольников. «Будильник».
14.00. М еждународная встреча по 

хоккею . Сборная Канады — 
сборная СССР. Передача из 
Канады (в записи).

16.00. «На XX летних Олимпийских иг
рах». Передачи и з Мюнхена.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

ТОМСК
18.30. «Сегодня — праздник нефтяни

ков». .
19.20. Документальный фильм «Прият

ный сю рприз».
19.30. «Земля и люди». «Потерям .зер

на — заслон». (Выступление ди-. 
ректора совхоза «Корнилов
ский» Селиванова). «Каждый 
час — урожаю».МОСКВА

20.00. «На XX летних Олимпийских иг
рах». Передача из Мюнхена.

22.00. «Джура Саркор». Художествен
ный фильм.

23.00. «Время». Информационная про
грамма.

23.30. «Приглаш ает концертная студия 
в Останкине».

II ПРОГРАММА
ТОМСК

20.30. «Горизонты 9-й пятилетки». Эко
номический обзор.

20.45. Вечер романса.
21.05. Город — селу.«СОЮЗ РАВНОПРАВНЫХ» 

ГРУЗИНСКАЯ ССР
21.15. Эстрада Грузии. Вокально-инст

рум ентальны й ансам бль «Орэ- 
ра».

21.45. Художественный фильм «Ар
сен».

письменное разрешение го
сударственной автомобиль
ной инспекции по месту полу
чения груза. При междуго
родных перевозках, кроме 
того, нужно и разрешение со
ответствующих дорожных ор
ганов. Груз или отдельные 
части механизмов, выступаю
щие за габариты транспорт
ного средства, должны быть 
спереди и сзади обозначены 
красными флажками, а в 
темноте и при видимости ме
нее 20. метров — зажженны
ми фонарями.. Таким же об
разом должно быть обозна
чено дышло (труба) роспу
ска, выступающее более чем 
на один метр. Категорически 
запрещается эксплуатиро
вать прицепы без тормозов.

Все это обязаны знать, да 
и знают хозяйственные руко
водители. Но, несмотря на 
категорическое указание 
горисполкома, руководство 
ДСУ-3 и не подумало о вы
полнении правил. В результа
те —; трагедия.

А всего с 7 по 20 августа 
в области произошло 47 до
рожно-транспортных проис
шествий, при которых по
страдало 48 человек. Двое 
из них погибли сразу, трое 
скончались в больнице.

Многие из этих происшест
вий, как и трагедия на Ше- 
гарском тракте, связаны с 
пьянством водителей. Элек
трик Кожевниковского. от- 
кормсовхоза Глазунов вме
сте с приятелями Гончарен
ко и Дороженко угнали из 
пос. Тека совхозную автома
шину «ГАЗ-52». Приятели

поехали на поля, где основа
тельно поднагрузились
спиртными напитками. Ког
да возвращались в деревню 
(все трое ехали в кабине), 
Гончаров, сидевший за ру
лем, не справился с управ
лением, и машина опрокину
лась. От полученных травм 
Глазунов скончался.

По Шегарскому тракту 
шел автомобиль «Запоро
жец», за рулем которого си
дел, электроцварщйк Том
ского завода строительных 
материалов и изделий Кис- 
ляков. Водителем он был не
опытным. На перекрестке до
рог автомобиль перевернул
ся. Погибла жена Кислякова, 
ехавшая в машине.

С 7 по 20 августа задер
жано 93 водителя, управляв
ших транспортом в нетрез
вом состоянии.

Нет необходимости ком
ментировать все эти проис
шествия. Надо' делать из 
них выводы. И не только 
тем, кто имеет право садить
ся за руль. Хозяйственные 
руководители несут прямую 
ответственность за преступ
ные действия своих подчи
ненных: они, как правило, 
возможны там, где нет тре
бовательности, нет дисцип
лины. Только в такой легко
мысленной обстановке все
прощения, в надежде на 
пресловутый «авось», и воз
никают ситуации, когда ста
новятся возможными челове
ческие жертвы.

А. ГРАЧЕВ,
начальник ГАИ УВД
Томского облисполкома.

ШАХМАТЫ ДОИГРЫВАНИЕ
БЫЛО НЕДОЛГИМ

РЕЙКЬЯВИК; 23 авгу
ста. (Спец. корр. ТАСС 
А. Ермаков). Ожидалось, 
что доигрывание семнадца
той партии матча на пер
венство мира по шахматам 
будет долгим. Одни специа
листы отмечали, что у Бо
риса Спасского есть некото
рые шансы на победу, но 
использовать их трудно, 
другие предсказывали ни
чейный исход, ввиду проч

ной позиции черных и ак
тивного положения их фи
гур. Но неожиданно для мно
гих Спасский стал повторять 
ходы. Этим сразу же вос
пользовался Роберт Фишер 
и, пригласив к столику глав
ного арбитра матча, потре
бовал зафиксировать ничью 
из-за троекратного повторе
ния позиции, что и было 
сделано.

Счет в матче стал 10:7, 
впереди —’ претендент.

2£™ол_вО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
Федерация футбола (шестая зона), состоявше-

РСФСР сообщает результат гося 21 августа.^ 
матча челтпигшятя ртпани «Восток» (Усть Камено-чемпионата страны 
среди команд второй лиги

Восток» 
горек) — «Металлург» 
(Чимкент) — 2:0.

Б Е С Е Д А  В Р А Ч А

П Ь Я Н С Т В О
и д л к о г о л и з и

Пьянство и .алкоголизм. 
Эти понятия часто" смешива
ют, а между тем они обозна
чают разные по своей сути 
явления. Пьянством многие 
называют "любое злоупотреб
ление алкоголем (водкой, 
вином, пивом). Это верно, но 
нуждается в разъяснении, 
так как «злоупотребление»— 
слишком общее и не всеми 
одинаково понимаемое опре
деление. Гораздо правиль
нее назвать пьянством систе
матический прием спиртного, 
пусть даже в небольших до
зах. Тот, кто с педантичным 
постоянством ежедневно или 
очень часто пьет алкоголь
ные напитки, бесспорно 
ими злоупотребляет и под
вергает себя и своих близ
ких огромному риску.

На первых порах некото
рые люди нередко пытаются 
оправдать свои выпивки пло
хим аппетитом, который яко
бы возбуждается только ал
коголем. На самом- же деле 
это уловка, основанная ино
гда на предубеждении, пото
му что нет в природе невкус
ной пищи, а есть люди, не 
умеющие ее вкусно пригото
вить. А систематически при
бегать к выпивке, как сред
ству возбуждения аппетита, 
очень опасно — к алкоголю 
возникает быстрое привыка
ние. Прежние его дозы уже 
не возбуждают аппетита, 
приходится их удваивать и 
утраивать. И вот тут-то с 
большой очевидностью вы
ступает наиболее вредное 
действие спиртных напитков. 
Человек переходит к погло
щению таких доз, которые 
ослабляют разум, создают 
беспочвенную, безрассудную 
веселость, лишают умствен
ной ясности и бодрости.

Опьянение некоторые 
сравнивают со сном. Но если 
сон — отдых, то опьянение 
— это бессмысленное и доб
ровольное выключение себя 
из жизни.

Но пьянство — не только 
систематический- (в каждый 
выходной, в каждый празд
ник, по любому поводу) при
ем спиртного. К злоупотреб
лению алкоголем относится 
и то, что многими почитается 
кратковременной разрядкой. 
Разрядка, видите ли, нужна 
им, чтобы освободиться от 
напряжения, от пережива
ний в связи с плохой ситуа
цией, наконец, просто раз
рядка ради разрядки. Обыч
но она выливается в состоя
ние такого опьянения, кото
рое если и не приводит 
«страдальца» в вытрезви
тель, то только случайно.

Думаю, что нет надобно
сти описывать омерзитель
ное, скотское поведение пья
ного. Каждый из нас видел 
это на улице, но, увы, не 
каждый из этого делает для 
себя должные выводы. Нет 
пьяного, который бы был 
приятен. Пусть никто не за

блуждается: всякий в опья
нении омерзителен и опасен. 
Шофер, каменщик, слесарь, 
учитель, инженер, врач 
все под влиянием винных 
паров утрачивают доверие, 
уважение, честь. Таким оо- 
разом, пьянство — это не 
только злоупотребление ^ал
коголем, но и злоупотребле
ние человечностью, здоровь
ем, жизнью.

Алкоголизм — это уже 
пагубное следствие пьянства. 
Страдающий алкоголизмом 
впадает в психологическую 
и физическую зависимость от 
спиртных напитков. Мысль о 
выпивке, влечение к спирт
ному приобретают неодоли
мый характер, становятся 
главным содержанием лич
ности.

Лишение алкоголя приво
дит к резкому ухудшению 
самочувствия, которое осо
бенно сказывается в утрен
нее время. Это так называе
мый похмельный синдром. 
Вялость, слабость, головные 
боли, дурное настроение, 
тошнота, дрожание рт* я 
головы, шаткая походка, 
кошмарные сновидения и 
беспричинный страх — вот 
далеко не полный перечень 
симптомов синдрома пох
мелья. Работать в таком со
стоянии почти невозможно.

Чтобы как-то исправить 
положение, сам алкоголик 
прибегает к приемам неболь
ших доз алкоголя — опох
меляется. Но это устраняет 
болезненные проявления по
хмелья лишь на 2—3 часа, 
после чего ему вновь прихо
дится прикладываться к бу
тылке. 'Вступает в силу фи
зическая зависимость, дела
ющая человека рабом спирт
ного. Похмельный синдром— 
далеко не шуточное состоя
ние. Психиатры - с полным 
основанием относят его к 
разновидности неразверну
той, как говорят, редуциро
ванной белой горячки — 
опасному для жизни остро
му психозу.

Одновременно меняется 
личность человека. Алкого
лик становится лживым, 
слабовольным, не способным 
довести до конца начатое 
дело, лишенным чувства 
долга и обязанности перед 
семьей, друзьями и общест
вом.

Алкоголизм — это уже' 
болезнь, относящаяся к клас
су наркоманий, но болезнь 
особая, вызванная челове
ком по собственной воле. Ес
ли с бытовым пьянство» — 
главной причиной алкоге 
лизма •— можно бороться 
строгими мерами обществен
ного и административного 
воздействия, то алкоголиков 
требуется также и лечить.

Пьянство и алкоголизм — 
всенародное зло! В борьбе с 
этим злом не должно быть 
равнодушных и пассивных.

А. ПОРТНОВ, 
профессор.

ПОПРАВКА

Во вчерашнем номере га
зеты по вине сотрудника 
редакции В. Лаврова допу
щена ошибка. В статье «Ре
зервы открытий» конец вто
рого обзаца следует читать: 
«Примечательно, что боль

шая часть планового метра
жа — 61,3 процента — при
ходится на поисковое буре
ние».

Редактор 
А. Н. НОВОСЕЛОВ,

Д Л Я  В А С ,  Ш К О Л Ь Н И К И !
В честь начала нового учебного года в Томске и области проводится кинофестиваль

« З Д Р А В С Т В У Й ,  Ш К О Л А ! » »
Кинофестиваль откроется 

новым художественным ши
рокоэкранным фильмом ки
ностудии им. М. Горького 
«Чудак из пятого «Б». Это 
лирическая кинокомедия о 
пятикласснике Боре, о вза

имоотношениях пятиклас
сников с первоклассниками.

В эти дни на экран вый
дут новые мультипликацион
ные фильмы для старших 
школьников — «Огонь», 
«Лиса и птицы», «Легенда 
озера Парвана», «Верные

друзья» и , для малышей — 
«Снежная мельница», «Ве
селая карусель» № 3, «Про 
полосатого слоненка»,
«Страшный, серый, лохма
тый», «Март и его хлеб» и 
другие.

Большая разнообразная про
грамма «Ленинградский суве
нир».

Начало — в 20 час.

Д В О Р ЕЦ  СПОРТА
Новосибирский балет на 

ЛЬДУ — «Доктор Айболит» 
— 18.

т к и н о
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО
«Ромео и Джульетта» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30. 21.«Приключения гайдука Ан
гела» — 8-40, 10-20. 12, 13-40. 
15-20. 17, 18-40. 20-20, 22. Зал 
кинохроники — «Николай По
годин» — 9. 15-30. «Запрещен
ный вулкан»1— 10-05, 11-10,
12-15. 13-20. 14-25, 16-35, 17-40, 
18-45, 19-55? 20-55, 22.

«ОКТЯБРЬ»
«Ромео и Джульетта» (две 

серии) — 8-40, 11-15, 13-50,
16-25, 19. 21-35.

«Приключения гайдука Ан
гела» — 8-40, 12. 13-40, 15-20, 
17, 18-40. 20-20, 22. Для де
тей — «Ежи рождаются без 
колючек» — 10-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
«Приключения гайдука Ан

гела» — 9. 10-40, 12-30. 14-20,
16- 10. 18, 19-40, 21-20. «Ромео
и Джульетта» (две серии) — 
11-15, 13-50, 16-25. 19. 21-35.
Для детей — «Полчаса на чу
деса» — 9-30.

«ПИОНЕР»
«Сокровища пылающих

скал» — 9,- 10-40. «Чудак из 
5-го «Б» — 12-20, 14, 15-40. 

«Преданность» (две серии) —
17- 20, 20-35.

«СИБИРЯК»
«Тайна фермы Мессе» —

11. 12-40. 14-20, 16, 17-40, 19-20. 
21, 22-40. Для детей — «Раз
гром Юденича» — 9-20.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
п о д ш и п н и к о в о г о  

ЗАВОДА
«Кудесник за рулем» — 19,

21.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Мировой парень» — 15, 17,
19, 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Кудесник за рулем» — 12, 
14. 16. 18, 20, 22. Для детей — 
«Как мыши кота хоронили» — 10.

ПЯТНИЦА, 25 августа 
I ПРОГРАММА 

МОСКВА
15.00. Программа передач. 

15.05. Новости. 15.10. Для 
ш кольников. На приз клуба 
«Кожаный мяч». Репортаж  о 
финальны х ^соревнованиях. 
Трансляция из Краснодара (в 
записи). 17;25. «Плохая приме
та». Телевизионный худож е
ственный фильм. 18.00. «Вре
мя». И нформационная про
грамма. 18.30. «Ваше мнение». 
Концерт-беседа по письмам 
зрителей. 19.20. Ю. Словацкий 
«Мария Стюарт». Спектакль 
Государственного русского 
драматического театра Литов
ской ССР. 22.00. В эф ире —

«Молодость». 23.00. «Время». 
Информационная программа. 
23.30. «Влюбленные'». Художе
ственны й фильм. -

II ПРОГРАММА 
ТОМСК

20.00. Экран — ш кольникам. 
«Любителям природы». 20.30. 
«Вятская гармонь». М узыкаль
ный телефильм. 20.45. «Быт и 
томичи». 21.05. Новости. 21.15. 
Художественный фильм «Щит 
и меч». 2-я серия.

Столовой № 1 Томского 
треста столовых № 1 требу
ются: экспедитор, повар, кон
дитер, официант.

Обращаться: г. Томск,
пер. Подгорный, 8-а, к ди
ректору.

Управление по печати и 
коллектив областной типо
граф ии вы раж аю т глубокое 
соболезнований печатнйце 
Белокрыловой Александре 
В асильевне по поводу 
смерти мужа

БЕЛОКРЫЛОВА 
Анатолия Васильевича.
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